
ТЕРРИТОРИИ

Мэр Качугского района Татьяна 
Кириллова: «Раньше никогда не 
принимала участие в политической 
борьбе, но всегда интересова-
лась жизнью района». 
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ТРАНСПОРТ

В регионе растет число ДТП с участием обще-
ственного транспорта. Власти разрабатывают 
шкалу критериев для маршрутчиков. 
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ВЫСТАВКА

Областная выставка «Мир семьи. Страна дет-
ства» открывается сегодня в иркутском ком-
плексе «Сибэкспоцентр». В этом номере мы рас-
скажем о многодетной семье православного свя-
щенника Вячеслава Пушкарева, которая стала 
победителем районного конкурса «Почетная 
семья». 
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ФОТОРЕПОРТАЖ

В составе 

«Бессмертного 

полка» были целые 

семьи, состоящие 

из нескольких 

поколений, 

и у каждой 

своя история. 

стр. 16

БЕЗОПАСНОСТЬ

Высший V класс пожарной опасности зареги-
стрирован на территории 10 районов Иркутской 
области. 9 мая на землях лесного фонда региона 
обнаружено 22 пожара, еще одно локализован-
ное возгорание зарегистрировано как перехо-
дящее с предыдущих суток. Пройденная огнем 
площадь составила 710 га, в том числе 429 га, 
покрытых лесом. 

ФОТОРЕПОРТАЖ

В составе 

«Бессмертного 

полка» были целые 

семьи, состоящие 

из нескольких

поколений, 

и у каждой 

своя история. 
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В День Победы колонны «Бессмертного полка» прошли по улицам многих городов и сел 

Приангарья. В Иркутске эта акция собрала рекордное за все время ее проведения число 

участников – свыше 40 тыс. человек. Более часа жители столицы региона шли через главную городскую 

площадь с портретами родственников-участников войны и хором пели песни военных лет. Казалось, этой людской 

реке памяти не будет конца. Многие из тех, кто в этом году впервые вышел в составе полка, заверили, что теперь 

останутся в строю навсегда и будут передавать память о воинах-победителях детям, внукам и правнукам.

Проведение праздничного 

салюта в Иркутске 

перенесено на День России, 

который отмечается 12 июня. 

Такое решение принял губерна-
тор Сергей Левченко в связи с тем, 
что из-за неблагоприятных погодных 
условий 9 мая 2016 года запуск салю-
та по случаю 71-й годовщины Победы 
в Великой Отечественной войне был 
запрещен. Из-за штормового ветра 
условия для проведения салюта были 
признаны небезопасными.

По информации пресс-службы 
областного правительства, сред-
ства, предусмотренные на меро-
приятие, в полном объеме оста-
лись в бюджете Иркутской обла-
сти. Согласно условиям контракта 
оплата салюта должна быть произ-
ведена только по факту исполне-
ния услуги.

– Салют в Иркутске состоит-
ся. Жители и гости города смогут 
увидеть праздничное мероприятие 
на День России, который является 
одним из важных дней в истории 
страны, – подчеркнул губернатор. 

Салют перенесли 
на День России В этом году от сим-

волики Дня Победы 
просто пестрило в гла-
зах. Производители 
сувенирной и реклам-
ной продукции чутко 
уловили потребности 
общества. Во всех люд-
ных местах городов, 
на трассах и супер-
маркетах накануне 
праздника можно было 
приобрести футбол-
ку, толстовку с симво-
ликой праздника или 
флажок. 

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ГУБЕРНАТОР ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

СЕРГЕЙ ЛЕВЧЕНКО:

«НЕТ СЕМЬИ, КОТОРУЮ БЫ ВОЙНА 

ОБОШЛА СТОРОНОЙ, И В КАЖДОЙ ИЗ НИХ 

ПОМНЯТ И ЧТУТ ГЕРОЕВ, КОТОРЫЕ КОВАЛИ 

ВЕЛИКУЮ ПОБЕДУ. ЖИТЕЛИ ПРИАНГАРЬЯ 

ВНЕСЛИ ОГРОМНЫЙ ВКЛАД В ОБОРОНУ 

МОСКВЫ, ЗАЩИТУ И ОСВОБОЖДЕНИЕ 

ДРУГИХ ГОРОДОВ И СЕЛ. ОНИ ПОМОГЛИ 

СВЕРШИТЬСЯ ЭТОЙ ПОБЕДЕ. ХОЧУ 

ПОЖЕЛАТЬ ВСЕМ ВЕТЕРАНАМ ЗДОРОВЬЯ, 

ЧТОБЫ ОНИ КАК МОЖНО ДОЛЬШЕ 

БЫЛИ СРЕДИ НАС И СВОИМ ПРИМЕРОМ 

ПОКАЗЫВАЛИ ПРАВИЛЬНУЮ ДОРОГУ 

МОЛОДЫМ».
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Сквозь время 
память пронесем
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Все течет, все изменяется – сказал мудрец. 

Пришло время меняться и «Областной», 

которая недавно отметила свое десятилетие.

Газета вместе с читателем прошла большой путь, нашла 
свое место среди региональных СМИ. Все эти годы она испол-
няла важную функцию – публиковала правовые акты органов 
государственной власти Иркутской области. Журналистский 
коллектив «Областной», корректоры и верстальщики, сотруд-
ники ОГАУ «Издательский центр» делали и делают все, чтобы 
наш читатель получал достоверную, своевременную и полную 
информацию о том, что происходит в регионе, чем живет сегод-
ня население, и как работают органы власти.

При этом все мы – читатели, журналисты, издатели – 
живем в современном, динамично меняющемся мире. За десять 
лет количество пользователей сети интернет увеличилось более 
чем в три раза. 53 млн человек, без малого половина населения 
страны, сегодня пользуются интернетом ежедневно, стираются 
различия между регионами по доступности подключения к сети. 
Есть и плохие новости: за последние десять лет цены на газетную 
бумагу в России увеличились более чем в два раза, а объемы 
выпуска газет и журналов, наоборот, снизились более чем на 
30%. Даже крупные издания отказываются от ежедневных выпу-
сков, снижают тиражи, а порой и прекращают выпуск бумажной 
версии газеты. К слову, это тенденция общемировая, другое 

дело, что проблемы отечественных газетчиков видны резче и 
четче, а кризис в отечественных СМИ – глубже.

Мы – редакция газеты «Областная», члены Редакцион-
ного совета, коллектив ОГАУ «Издательский центр» – долго 
обдумывали решение, которое позволило бы сохранить газету, 
не ущемив интересы жителей Иркутской области. До этого 
времени мы встречались с читателем три раза в неделю, по 
понедельникам, средам и пятницам. С сегодняшнего дня по 
понедельникам и пятницам из печати будет выходить только 
официальная информация, а с широкой читательской аудито-
рией мы будем встречаться в номере, выходящем в среду. Еже-
недельник прибавил «в весе» и изменился внешне: теперь это 
16 полос общественно-политической информации, причем пер-
вая и последняя полосы теперь в цвете. Газета «постройнела» 
– мы переходим на новый формат, более узкий, по сравнению 
с традиционным А2.

Поскольку расписание телепередач передается теперь вме-
сте с цифровым телевизионным сигналом, а узнать о нем можно 
с помощью специальной функции приставки или телевизора, мы 
решили отказаться от публикации привычной телепрограммы.

Разумеется, все наши материалы доступны на сайте ogirk.ru 
– семь дней в неделю и 24 часа в сутки. Сегодня это полноцен-
ное электронное СМИ, посетитель которого имеет доступ не 
только к материалам газеты, но и к инфографике, фоторепор-
тажам, а также к базе правовых актов региональных органов 
государственной власти.

Мы искренне надеемся, что изменения будут с понимани-
ем приняты нашими постоянными читателями, подписчиками, 
рекламодателями и коллегами. К этому решению нас подтолкну-
ла не корысть или лень, а стремление к эволюции и желание с 
уверенностью смотреть в завтрашний день.

Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ, 

главный редактор ОГКУ «Редакция «Газеты «Областная»

Татьянаа
гда не
ическойй 
ова-

«Областная» в новом формате

АНТИКРИЗИСНЫЙ 

ПЛАН ПО РЕФОР-

МИРОВАНИЮ 

МЕДИЦИНЫ 

В ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ 

ОБСУДИЛИ 

В ПАРЛАМЕНТЕ 
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МИНИСТР СЕЛЬСКОГО 

ХОЗЯЙСТВА ИЛЬЯ 

СУМАРОКОВ 

РАССКАЗАЛ О СВОЕМ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНОМ 

ПУТИ И ПОДЕЛИЛСЯ 

ПЛАНАМИ ПО РАЗВИТИЮ 

ОТРАСЛИ 
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9 Мая 
по улицам 

Иркутска в составе 

«Бессмертного полка» 

прошли

более 40 тыс. 

человек 

Нестандартный подход
Выбор между официальной атрибутикой 

праздника или импровизацией 

на заданную тему – личное дело каждого?
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ДОРОГИЕ  ЧИТАТЕЛИ!
ВЫ  МОЖЕТЕ  ОФОРМИТЬ  ПОДПИСКУ  

НА  2-е  ПОЛУГОДИЕ  2016  ГОДА:

Вопросы по телефонам: (8 3952) 200-628, 200-638 
Цены указаны на сайте ogirk.ru

   В ОТДЕЛЕНИЯХ ПОЧТОВОЙ СВЯЗИ  
Иркутской области по индексам:

78448   для пенсионеров,   
   ветеранов  
  и инвалидов ВОВ 

78449  
 для индивидуальных  

  подписчиков

78450   для предприятий 
               и организаций

   а также в альтернативных агентствах 
по подписке и доставке печатных изданий
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ПРАЗДНИК

Родине верны
9 Мая, по уже давно сложившейся 

традиции, посвященные Дню Победы 
торжественные мероприятия, нача-
лись у танка «Иркутский комсомолец». 
Оттуда праздничная колонна проше-
ствовала к Вечному огню, где состоял-
ся митинг в память о погибших в Вели-
кой Отечественной войне и в честь 
71-й годовщины Великой Победы.

Губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко подчеркнул, что  
9 Мая для каждого жителя нашей 
большой страны – особый праздник.

– Нет семьи, которую бы война 
обошла стороной, и в каждой из них 
помнят и чтут героев, которые ковали 
Великую Победу. Жители Прианга-
рья внесли огромный вклад в оборону 
Москвы, защиту и освобождение дру-
гих городов и сел. Они помогли свер-
шиться этой Победе. Хочу пожелать 
всем ветеранам здоровья, чтобы они 
как можно дольше были среди нас и 
своим примером показывали правиль-
ную дорогу молодым, – сказал глава 
региона. 

Сергей Брилка, председатель Зако-
нодательного Собрания Иркутской 
области, от всего депутатского корпу-
са поздравил ветеранов и всех жите-
лей Приангарья с Днем Победы. 

– С той страшной кровопролит-
ной войны прошел 71 год. Но мы все 
помним о подвиге сибирских дивизий, 
приложивших максимум усилий к 
тому, чтобы разгромить врага, – отме-
тил глава регионального парламента. 
– Русские воины на полях сражений 
показали доблесть, мужество и отва-
гу. Наши земляки, ковавшие Победу в 
тылу, строили самолеты и танки, выра-
щивали хлеб, создавали запас проч-
ности страны. Каждый год 9 Мая мы 
славим всех, кто приближал этот свет-
лый праздник. Вечная слава героям, 
не вернувшимся с полей сражений, и 
огромное спасибо ветеранам, которые 
сегодня живут среди нас.

Петр Огородников, главный феде-
ральный инспектор в Иркутской 
области, от имени администрации 
президента РФ и полномочного пред-
ставителя главы государства в СФО 
генерала армии Николая Рогожкина 
поздравил всех жителей Приангарья 
с Днем Победы советского народа над 
фашистской Германией. 

– В этот день мы должны склонить 
голову перед теми, кто не вернулся с 
войны, и сказать слова благодарности 
ветеранам, которые и сегодня с нами в 
одном строю, – подчеркнул он. 

Участник Великой Отечественной 
войны Павел Погодаев призвал участ-
ников митинга и всех жителей Приан-
гарья хранить подаренный воинами-
победителями мир. 

– С великим праздником, Днем 
Победы – Победы всего нашего 
народа на фронте и в тылу! Этого 
счастливого дня мы ждали всю войну. 
Берегите мир! – обратился к жителям 
Иркутской области ветеран. 

Валерий Игнатов, председатель 
Иркутской областной общественной 
организации ветеранов войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохранитель-
ных органов, высказал слова благо-
дарности участникам войны, труже-
никам тыла, всем, кто ковал Победу 
и освободил от фашистской чумы не 
только нашу страну, 
но и многие другие. 

– Хочу побла-
годарить и за под-
виг, совершенный в 
послевоенное время, 
– продолжил он. – 
В кратчайшие сроки 
разрушенное войной 
народное хозяйство 
было восстановлено. 
Спасибо ветеранам и 
за то, что они сегод-
ня принимают самое 
активное участие в 
работе нашей общественной организа-
ции, за огромный вклад в дело патрио-
тического воспитания молодежи. 

Дмитрий Бердников, мэр Иркут-
ска, предложил в этот светлый день,  
9 Мая, почтить память погибших и 
дать клятву свято хранить традиции 
наших земляков-победителей. Обра-
щаясь к ветеранам, он попросил их 
оставаться в строю еще долгие годы.

– Вы нужны нам, нужны молодо-
му поколению. Мы вас любим, чтим 
ваш подвиг и, если потребуется, сле-
дуя вашему примеру, отстоим нашу 
великую Родину, – заявил мэр. 

Кадет Иркутского гвардейского 
кадетского корпуса Андрей Карнау-
хов тоже поклялся беззаветно любить 
свою Родину, а если будет нужно, 
отдать за нее жизнь. 

– Вы защищали нашу землю, 
спокойный сон своей страны. Мы – 
будущие офицеры, мы тоже Родине 
верны. А если враг пойдет войной, то 

встанем мы живой стеной, и грудью 
мы своей закроем, что так нам дорого 
с тобой, – обратился кадет к старше-
му поколению. 

В завершение митинга его участ-
ники возложили гирлянды и цветы к 
Мемориалу «Вечный огонь» и к памят-
нику генералу Советской армии, 
дважды герою Советского Союза 
Афанасию Белобородову. 

Парад Победы
Затем через площадь у здания 

правительства области торжествен-
ным маршем прошли военнослужа-
щие Гвардейской ракетной Витебской 
ордена Ленина краснознаменной 
дивизии, отдельная бригада внутрен-
них войск МВД России, курсанты Вос-
точно-Сибирского института МВД 
России, представители ГУФСИН, спа-
сатели, таможенники, судебные при-
ставы, кадеты Иркутского и Усольско-

го гвардейских кадетских корпусов, 
казаки.

Принимая парад, губернатор Сер-
гей Левченко предложил склонить 
голову перед подвигом тех, кто отсто-
ял свободу и независимость нашей 
Родины, кто сражался на фронте и 
трудился в тылу.

– 71 год прошел с того светлого, 
майского дня, когда отгремели послед-
ние залпы войны. Но этот священный 
праздник навсегда вписан в героиче-
скую летопись нашей страны как символ 
мужества, стойкости, воинской славы и 
доблести. Сибиряки по праву гордятся 
своим вкладом в Победу! Более 200 тыс. 
наших земляков доблестно и бесстраш-
но воевали на всех фронтах Великой 
Отечественной: под Москвой и Сталин-
градом, на Дону и Волге, освобождали 
от фашистов Украину, Белоруссию и 
всю Восточную Европу. Также самоот-
верженно, под девизом «Все для фрон-
та! Все для Победы!» работал в тылу 

каждый житель Иркутской области. 
Дорогие ветераны! Вы отстояли наше 
право на жизнь. И сегодня наш долг 
– окружить вас вниманием и заботой, 
передать по наследству память о вели-
кой Победе, – подчеркнул глава При-
ангарья.

В рамках торжественных меро-
приятий площадь пересекла колонна 
машин времен войны, в том числе 
легендарная полуторка (ГАЗ-АА). 
Также было продемонстрировано 
современное вооружение: ракетный 
комплекс «Тополь», основа ракетных 
войск стратегического назначения и 
достойные продолжатели «Катюш» – 
реактивные системы залпового огня 
«Град» и «Ураган».

Во время показательных высту-
плений на плац вышли барабанщи-
цы ВСИ МВД, а специальный отряд 
быстрого реагирования ГУ МВД Рос-
сии по Иркутской области провел 
показательную операцию по задер-

жанию особо опасных преступников, 
прервав мирную тишину оружейны-
ми залпами.

В полку прибыло
Сразу после демонстрации спец-

операций по площади прошел мно-
готысячный «Бессмертный полк», к 
которому присоединились губернатор 
Иркутской области Сергей Левчен-
ко, председатель Законодательного 
Собрания региона Сергей Брилка, 
члены правительства и областного 
парламента, депутаты думы Иркут-
ска. Горожане несли портреты своих 
близких, воинов-победителей; письма 
с фронта, похоронки, боевые ордена. 
Этот огромный, более чем 40-тысяч-
ный людской поток, скандировал 
«Спа-си-бо!», в нем то и дело обра-
зовывались самодеятельные хоры и 
ансамбли, исполняющие песни воен-
ных лет. 

Губернатор Приангарья шел в 
колонне «Бессмертного полка» с пор-
третами своих родных – Анатолия 
Андреевича Левченко (лейтенанта, 
командира артиллерийской батареи, 
который был смертельно ранен при 
прорыве блокады Ленинграда и похо-
ронен в братской могиле на станции 
Синявино), и Федора Андреевича 
Левченко, прошедшего всю войну, 
вернувшегося восстанавливать Совет-
скую власть на Украине и погибшего 
от рук бандеровцев.

В составе «Бессмертного полка» 
были целые семьи, состоящие из 
нескольких поколений, и у каждой 
своя история. Иркутянка Ирина 
Николаевна вступила в ряды полка 
вместе с внучкой. Портрет отца, 
Николая Попыловского, она считает 
уникальным, ведь фото было сделано 
в 1942 году фронтовым корреспонден-
том после того, как Николай Егорович 
получил ранение под Сталинградом. 
Он прошел всю Великую Отечествен-
ную и встретил Победу в Чехослова-
кии, а потом еще участвовал в войне 
с Японией. Затем, как и до всех этих 
трагических событий, работал на 
шахте в Черемхово. 

– Я впервые решила пройти с пор-
третом отца в составе «Бессмертного 
полка» и теперь уже не покину его 
рядов, – призналась дочь победителя.

Напомним, что «Бессмертный 
полк» прошел торжественным мар-
шем по улицам Иркутска уже в тре-
тий раз. В 2014 году участников акции 
было около трех тысяч. В 2015 году, 
в 70-ю годовщину Великой Победы, 
портреты своих родных и близких по 
городу пронесли уже более 21 тыс. 
жителей областного центра и его 
гостей. Нынешняя акция стала самой 
многочисленной, собрав более 40 тыс. 
человек только в Иркутске. 

Также она состоялась в Бодайбо, 
Тулуне, Ангарске, Братске, Желез-
ногорске-Илимском, Зиме, Саянске, 
Свирске, Тайшете, Усть-Илимске, Усо-
лье-Сибирском, Черемхово, Заларин-
ском, Казачинско-Ленском, Катангском, 
Мамско-Чуйском, Слюдянском, Тулун-
ском, Нукутском, Боханском, Осинском, 
Усольском районах и других муници-
пальных образованиях Приангарья. 

Юлия УЛЫБИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА, 

Александра ШУДЫКИНА, 
Андрея ФЕДОРОВА

Сквозь время память пронесем

КОНФЕРЕНЦИЯ

Региональная 
конференция, посвященная 
всемирному Дню охраны 
труда, состоялась в 
Иркутске. Ее целью стала 
пропаганда лучших практик 
в области охраны труда, 
продвижение современных 
средств и способов 
улучшения условий на 
рабочих местах, повышение 
уровня культуры труда.

– Информационная кампания, 
которая проводится в рамках Все-
мирного дня охраны труда, призва-
на привлечь внимание работодателей 
и общественности к вопросам роста 
числа профессиональных заболева-
ний и несчастных случаев, связанных 
с трудовой деятельностью, – под-

черкнула на открытии конференции 
министр труда и занятости Иркутской 
области Наталья Воронцова.

Сегодня в регионе становится 
меньше несчастных случаев на произ-
водстве. Идет снижение и количества 
пострадавших со смертельным исхо-
дом. Кроме того, по информации мин-
труда, уменьшается численность лиц 
с впервые установленным диагнозом 
профессионального заболевания. Во 
многом это результат работы регио-
нальной системы мониторинга усло-
вий труда. Она нужна для того, чтобы 
выявлять на рабочих местах потенци-
ально опасные и вредные факторы, 
определять уровень их воздействия на 
работников. 

Глава Государственной инспекции 
труда в Иркутской области Сергей 
Коноплев особое внимание обратил 
на неоформление трудовых отноше-
ний и черные зарплаты. Это, по его 
словам, прямой путь к тому, что права 
работника будут нарушены, а при 
увольнении он не увидит ни пособия, 
ни компенсации. Если гражданин всю 
жизнь получал черную зарплату, он 
лишается права на страховую пенсию 

и может рассчитывать только на соци-
альную.

До сведения участников конфе-
ренции была доведена информация 
о внедрении сервиса «Электронный 
инспектор». Для работодателей это 
возможность внутреннего аудита 
предприятий на предмет соблюдения 
законодательства о труде. Работода-
тель или работник может обратиться к 
сервису, который заменит настоящего 
инспектора труда и проведет провер-
ку в интерактивном режиме.  

Для совершенствования системы 
предоставления услуг по медицин-
ской, социальной и профессиональной 
реабилитации застрахованным лицам, 
специалисты Иркутского Фонда соци-
ального страхования (ФСС) реали-
зуют пилотный проект. Отработаны 
новые схемы взаимодействия целого 
ряда структур, в том числе учрежде-
ний медико-социальной экспертизы, 
службы занятости, работодателей, 
участвующих в реабилитации. 

О стратегии развития пенсион-
ной системы рассказала заместитель 
управляющего Отделением Пенси-
онного фонда по Иркутской области 

Ирина Близнец. Средняя пенсия по 
старости в Иркутской области состав-
ляет 13,4 тыс. рублей. С 2002 года она 
выросла в 2,7 раза. 

Трехуровневая модель пенсион-
ной системы, предложенная Мин-
трудом России, представляет собой 
пирамиду, в основании которой зало-

жено 40% государственного обеспе-
чения, 15% составляет корпоративная 
пенсия и 5% –накопления граждан. 
Для усовершенствования этой модели 
необходимо создавать корпоративные 

пенсионные системы, привлекать бан-
ковские институты.

Также представитель Пенсионно-
го Фонда говорила о тарифной бюд-
жетной политике, основной принцип 
которой – обязательность уплаты 
страховых взносов, установление 
единых тарифов страховых взносов 
в отношении всех категорий работо-
дателей. Говоря о досрочных полу-
чателях пенсии, Ирина Близнец отме-
тила, что в регионе 760 тыс. человек 
получают пенсии, из этого числа 37% 
пенсий назначается досрочно. С 2012 
по 2015 наблюдается небольшой рост 
«досрочников».

Также участники конференции 
обсудили вопросы поведенческой  
безопасности на производстве и 
вопрос дистанционного обучения 
в области охраны труда. В рамках 
мероприятия состоялось награжде-
ние победителей конкурса на лучшую 
организацию работы по охране труда 
в Иркутской области.

Людмила ШАГУНОВА

Труд нуждается в охране

«Бессмертный полк» прошел торжественным маршем по 
улицам Иркутска уже в третий раз. В 2014 году участников 
акции было около трех тысяч. В 2015 году, в 70-ю годовщину 
Великой Победы, портреты своих родных и близких по горо-
ду пронесли уже более 21 тыс. жителей областного центра и 
его гостей. Нынешняя акция стала самой многочисленной, 
собрав более 40 тыс. человек только в Иркутске.

229 
тыс. человек

заняты на работах с вредными 
и опасными условиями труда  

в регионе. 
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ЗАКОН

В Законодательном 
Собрании прошло первое 
заседание рабочей 
группы по переходу 
на налогообложение, 
основанное на кадастровой 
оценке имущества.

Власти взялись за кадастровую 
оценку имущества всерьез. Как рас-
сказала заместитель председателя 
Законодательного Собрания, предсе-
датель комитета по бюджету, цено-
образованию, финансово-экономи-
ческому и налоговому законодатель-
ству Наталья Дикусарова, при мини-
стерстве имущественных отношений 
Иркутской области также создана 
рабочая группа, которая занимается 
разработкой законопроектов о пере-
ходе на налогообложение, основан-
ное на кадастровой оценке имуще-
ства, однако задачи рабочей группы 
ЗС более широкие. В ее состав вхо-
дят депутаты областного парламента, 
представители министерств регио-
нального правительства, Ассоциации 
муниципальных образований Приан-
гарья, Управления Федеральной нало-
говой службы, Кадастровой палаты, 
Росреестра и Уполномоченный по 
защите прав предпринимателей.

Камнем преткновения является 
переоценка кадастровой стоимости 
земель, на которой основывается раз-
мер земельного налога, отчисляемого в 
муниципальные бюджеты. В 2015 году 
падение поступлений от земельного 
налога, по данным УФНС, составило 
более 1 млрд рублей к уровню 2014 
года. Эта тенден-
ция распространя-
ется и на текущий 
год: за три месяца 
2016 года падение 
составило 71 млн 
рублей к аналогич-
ному периоду про-
шлого года.

П о с т у п л е н и я 
снижаются из-за 
того, что владель-
цы и арендаторы 
земельных участ-
ков считают кадастровую стоимость 
земли, установленную по результатам 
оценки 2011 года, слишком высокой и 
оспаривают ее в суде.

Кроме того, оспорить кадастровую 
стоимость можно и во внесудебном 
порядке, обратившись в комиссии по 
рассмотрению споров о результатах 
определения кадастровой стоимости, 
сформированные при Управлении Рос-
реестра по Иркутской области. К заяв-
лению прилагается пакет документов, 
включая независимый отчет об оценке 
стоимости земельного участка.

Как рассказала заместитель руко-
водителя Управления Росреестра по 
Иркутской области Лариса Варфоло-

меева, по закону комиссии не могут 
оценивать достоверность отчета, а 
отклонить заявление могут только в 
том случае, если в документах есть 
ошибки. С начала текущего года в 
комиссии поступило 296 заявлений по 
оспариванию кадастровой стоимости 
358 объектов недвижимости.

При этом муниципалитеты, явля-
ющиеся, казалось бы, одной из заин-
тересованных сторон в сохранении 
высокой кадастровой стоимости, 
занимают неактивную позицию. 

Касательно этих объектов из органов 
местного самоуправления поступило 
только 17 писем, лишь в пяти содер-
жались мотивированные возражения, 
а учтены комиссией в итоге только 
два. Лариса Варфоломеева призвала 
муниципалитеты принимать активное 
участие в работе комиссии, аргумен-
тированно заявляя о своей позиции.

Не может достаточно эффективно 
бороться за кадастровую стоимость 
объектов и минимущество. 

– Представители министерства 
выступали в суде против оспаривания 
кадастровой оценки на 198 заседани-
ях в 2014 году, на 210 – в 2015 году и 
на 62 заседаниях за истекший период 

текущего года, – рассказал министр 
имущественных отношений Иркут-
ской области Владислав Сухорученко. 

Но единственным существенным 
контраргументом против отчета, пред-
ставленного и оплаченного заявителем, 
может быть только другой независимый 
отчет. Средств на то, чтобы оплатить 
подготовку такого отчета, пока нет ни в 
региональном, ни в местных бюджетах. 
По словам министра, для проведения 
работ по переоценке земель поселений 
по итогам аукциона определен подряд-
чик – компания из Перми. Планирует-
ся завершить эти работы в августе.

Вице-спикер Наталья Дикусарова 
отметила, что предыдущую оценку 
также проводил подрядчик из другого 
региона. В результате была получе-
на некорректная оценка и массовое 
оспаривание кадастровой стоимости. 
Заместитель председателя комите-
та по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и нало-
говому законодательству ЗС Алек-
сандр Лобанов добавил, что предыду-
щие подрядчики в некоторых случаях 
завысили стоимость земли. Именно 
это и привело к появлению выпада-
ющих доходов в местных бюджетах, 
доходная часть которых рассчитана на 
основании, в том числе, результатов 
кадастровой оценки земель поселе-
ний. Главы муниципальных образова-
ний изначально были категорически 
против такого подхода, но повлиять на 
ситуацию не смогли. Александр Лоба-
нов предложил в этот раз привлекать 
мэров к процедуре оценки.

Министр заверил, что в этот раз 
перед подрядчиками поставлена зада-
ча – провести объективную оценку. 
Правительство настаивает, чтобы 
оценка проводилась специалистами 

на месте, 
а не дис-
т а н ц и о н н о , 
возможно, с 
привлечением 
местных субпод- 
рядчиков.

И все же участни-
ки рабочей группы остались 
недовольны тем, что муниципалитеты 
исключены из процесса оспаривания 
стоимости земли. По закону они не 
могут быть ответчиками ни на комис-
сии, ни в суде, а между тем потери от 
завышенной кадастровой оценки для 
муниципальных образований являют-
ся катастрофическими, считает испол-
нительный директор Ассоциации 
муниципальных образований Иркут-
ской области Зоя Масловская. Она 
предложила выйти с законодательной 
инициативой в Государственную думу 
РФ, которая бы включила муниципаль-
ные образования в процесс переоцен-
ки кадастровой стоимости земель.

Однако только лишь совершен-
ствованием процедуры кадастровой 
оценки за счет включения в нее новых 
участников делу не помочь. 

– Какой бы справедливой ни была 
кадастровая стоимость, пока у юриди-
ческих и физических лиц есть право 
ее оспаривать в судебном порядке, 
они будут это делать, добиваясь сни-
жения стоимости, – считает Наталья 
Дикусарова.

При этом набольшие потери в 
результате переоценки несут муни-
ципалитеты, в которых расположены 
крупные промышленные предприя-
тия, имеющие договоры о социальном 
партнерстве с Иркутской областью. 

– Именно крупные организации 
добиваются снижения оценки до 

немыслимого уровня, ниже рыночной 
стоимости, и их не заботит, что из 
этих налогов формируются бюджеты 
территорий, где они работают, осу-
ществляется исполнение социальных 
обязательств. Я думаю, что есть смысл 
проводить работу с этими предпри-
ятиями, – заявила вице-спикер.

После того как все вопросы с 
определением кадастровой стоимо-
сти земель урегулируются, регион 
будет готов перейти на новый порядок 
уплаты налога на имущества. Мини-
стерством имущественных отноше-
ний Иркутской области в настоящее 
время также разрабатываются два 
законопроекта о переходе на упла-
ту налога на имущество по кадастро-
вой стоимости. Первый законопроект 
касается юридических лиц, второй – 
физических лиц. По словам Владисла-

ва Сухорученко, законопроекты 
будут внесены в Законода-

тельное Собрание после 
завершения оценки 

кадастровой стои-
мости, запланиро-

ванной на август 
этого года.

У п о л н о -
моченный по 
защите прав 
предпринима-
телей в Иркут-

ской области 
Алексей Моска-

ленко считает, что 
объективная када-

стровая стоимость 
должна быть приближе-

на к рыночной. Он также 
считает, что в разрабатываемых 

законопроектах налоговые ставки на 
первоначальном этапе должны быть 
минимальными, чтобы предпринима-
тели их действительно платили, а не 
пытались избежать уплаты налогов.

Наталья Дикусарова предложи-
ла министерству на площадке своей 
рабочей группы провести обсуждение 
готовящихся законопроектов с биз-
нес-сообществом и представителями 
налоговой службы.

Подводя итоги обсуждения, 
Наталья Дикусарова рассказала, что 
вопрос кадастровой оценки обсуж-
дался и на федеральном уровне: 

– Выступая на встрече с пред-
седателем Совета Федерации ФС РФ 
Валентиной Матвиенко, я обозначи-
ла имеющиеся проблемы и передала 
наработанные предложения, в част-
ности о том, что должна быть разрабо-
тана четкая методология проведения 
кадастровой оценки. Мы также пред-
лагаем федеральному законодателю 
пересмотреть полномочия комиссий 
по рассмотрению споров о результа-
тах определения кадастровой стоимо-
сти, дав им возможность оценивать 
суть представленных документов. 
Кроме того, в процесс переоценки 
должны быть включены органы мест-
ного самоуправления.

Юрий ЮДИН 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Страсти по кадастру

ДИСКУССИЯ

По инициативе комитета 
по здравоохранению 
и социальной защите 
в ЗС прошел круглый 
стол «Антикризисное 
реформирование 
медицинской сферы».

– Общество вправе знать, по како-
му пути идет реформирование област-
ного здравоохранения, – такими сло-
вами начал заседание круглого стола 
председатель комитета Андрей Лабы-
гин. – Качество медицинского обслу-
живания – тема близкая для каждого 
жителя области.

– Работа здравоохранения оцени-
вается по трем показателям: смерт-
ность, продолжительность жизни 
населения и удовлетворенность насе-
ления качеством медицинского обслу-
живания, – рассказала заместитель 
областного министра здравоохране-
ния Елена Голенецкая. – Структу-
ра смертности достаточно традици-
онная, она неизменна из года в год. 
Это болезни системы кровообраще-
ния, онкология, сердечно-сосудистые 
заболевания, несчастные случаи и 
травмы. Но нам, несмотря на дефицит 
бюджета, удалось на 20% снизить мла-
денческую смертность на территории 
области, а также не допустить роста 
заболевания туберкулезом. Также мы 
держим достаточно высокий уровень 
прироста населения, даже превыша-
ющий показатель европейских терри-
торий России.

Сейчас одно из основных направ-
лений реформирования областного 
минздрава – оптимизация системы 

медицинских организаций. Разбро-
санные по муниципальному району 
три–четыре участковые больнички 
объединяются вокруг одной большой. 
С точки зрения регионального минз-
драва, это не только целесообразно по 
соображениям экономии, но и улуч-
шает управляемость, повышает каче-
ство медицинского обслуживания. 
По такому пути пошел уже Тайшет, 
присоединив к райбольнице город-
ские больницы в Юрте и Бирюсинске. 
Нижнеудинская больница слилась 
с Алзамайской, а города Зимы – с 
Зиминским районом.

Внедряется в практику система 
выездных бригад и передвижных 
диагностических комплексов, позво-
ляющих сделать доступной помощь 
населению вплоть до самых отдален-
ных населенных пунктов. С целью 
повышения оперативности ведется 

централизация скорой медицин-
ской помощи. Первый этап – объ-
единение скорой помощи Иркутска 
и Иркутского района, а в будущем 
– интеграция всей скорой помо-
щи на территории области в единое 
целое, с единой диспетчерской, спо-
собной выбрать наиболее оптималь-
ный маршрут для врачей, спешащих 
на вызов. Это особенно важно для 
сопредельных районов. Уже ведет-
ся, по примеру других регионов, 
закупка специальной диспетчерской 
системы.

Пытается разобраться область и с 
видами медицинской помощи.

– Особенностью российского 
здравоохранения является наличие 
колоссального количества круглосу-
точных стационарных коек, в то время 
как большое количество пациентов не 
нуждается в оказании круглосуточ-

ной стационарной помощи, – говорит 
Елена Голенецкая. – Значительный 
ряд лечебных процедур можно выне-
сти на дневной стационар. И зарубеж-
ный опыт, и федеральный Минзрав 
рекомендуют снижать количество 
стационаров и переходить на дневное 
посещение больниц.

Застарелая проблема – кадровый 
вопрос. Не хватает врачей по боль-
шинству специальностей. Принято 
решение, что целевые студенты долж-
ны проходить практику в тех терри-
ториях, где они будут работать после 
окончания вуза. В последнее время 
муниципалитеты стали уделять боль-
шое внимание врачам, предоставляя 
им достойное жилье. Это помогает 
закрепить кадры, привлечь молодых 
специалистов. Распре-
деление выпускников 
медицинского универси-
тета показало, что моло-
дые врачи готовы ехать в 
самые отдаленные точки 
области.

Елена Голенецкая 
отметила, что благодаря 
программе «Модерни-
зация здравоохранения» удалось на  
80 с лишним процентов удовлетворить 
медицинские учреждения современ-
ным оборудованием. Теперь нужно 
поддерживать достигнутый уровень 
оснащенности, бережно относиться к 
имеющемуся оборудованию и повы-
шать эффективность его использова-
ния.

По мнению Владимира Новожило-
ва, главного врача Ивано-Матренин-
ской детской клинической больни-
цы, целесообразно создать в рамках 
областного бюджета специальный 
фонд, из которого можно было бы 
черпать средства на ремонт медицин-
ского оборудования. Оно, как прави-
ло, импортное, и сейчас, когда рубль 

резко девальвировал, покупка запча-
стей ложится тяжелым бременем на 
больницы.

Как рассказала главврач городской 
клинической больницы № 8 Жанна 
Есеева, больше всего жалоб у населе-
ния на обслуживание в поликлиниках. 
Материальной базой они обеспече-
ны удовлетворительно, а вот кадро-
вая укомплектованность участковыми 
терапевтами и педиатрами составляет 
лишь 67%, в то время как население 
прирастает каждый год, образуя новый 
дополнительный врачебный участок. 
Почти половину своего рабочего вре-
мени участковый врач тратит не на 
осмотр больного, а на работу с ком-
пьютером и ввод туда необходимых 
данных. В одну программу он вносит 

льготные лекарства, показатели – в 
другую, отчеты – в третью. К тому 
же программы, с точки зрения пользо-
вателей, несовершенны – сложны в 
работе, частенько зависают.

– Мы провели хронометраж рабо-
чего времени врачей и поняли, что 
они скоро совсем перестанут видеть 
пациента, а будут только заполнять 
электронные базы, – сказала Жанна 
Есеева.

По ее мнению, необходимо разгру-
зить врача от этой электронной писа-
нины, разработав простое и надежное 
программное обеспечение.

Александр ПАВЛОВ  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Куда идет здравоохранение?

Потери от завышенной кадастровой оценки для муниципальных образований являются катастрофическими

Благодаря программе «Модернизация здравоохранения» удалось на 80 с лишним 
процентов удовлетворить медицинские учреждения современным оборудованием

Министерством имущественных 
отношений Иркутской области в 
настоящее время также разрабаты-
ваются два законопроекта о пере-
ходе на уплату налога на имуще-
ство по кадастровой стоимости. 

В 2015 
году падение 

поступлений от 
земельного налога 

составило более  

1 млрд рублей 
к уровню 2014 

года. 

Кадровая укомплектованность 
участковыми терапевтами и педиатрами 
составляет лишь 67%, в то время 
как население прирастает каждый 
год, образуя новый дополнительный 
врачебный участок.



11–17 МАЯ  2016  № 48 (1512)сельское хозяйство4

– Вы родились в поселке Белоре-

ченском Усольского района и там же 

ходили в детский сад и школу?

– Была такая практика: крупные 
сельхозтоваропроизводители строи-
ли, в том числе, объекты социальной 
инфраструктуры – детсады, школы, 
больницы. И, так получилось, что 
дошкольное учреждение, которое посе-
щал я, построило предприятие «Усоль-
ский свинокомплекс». Туда ходили в 
основном дети работников этого ком-
плекса, а также Белореченской пти-
цефабрики. Жили мы дружно, и все 
вместе, детсадовской группой, пошли в 
школу. Потом родители приняли реше-
ние переехать в Усолье-Сибирское, и с 
пятого класса уже учился в городской 
гимназии № 1. Туда набирали учеников 
со всех школ, классы были сборные. 
Учиться мне там нравилось, любимыми 
предметами стали математика и физи-
ка. Уже тогда я понимал, что, скорее 
всего, буду поступать в политехниче-
ский университет и получать инженер-
ное образование. 

– Какую специальность выбрали 

и почему?

– «Машины и аппараты пищевых 
производств». Выбрал не случайно. В 
ИрГТУ учился мой двоюродный брат, 
который подсказал, что там появилась 
новая специальность. Мне она пока-
залась интересной и перспективной. 
Возникла уверенность в том, что зна-
ния, которые я там получу, помогут в 
дальнейшей работе.

– И помогли?

– Да. Я ни капли не пожалел о 
выборе специальности. После оконча-
ния университета сразу пришел рабо-
тать на «Усольский свинокомплекс», 
где полученные знания очень приго-
дились. Но поскольку с самого дет-
ства я мечтал стать экономистом, как 
мой дядя, то, учась на третьем курсе 
ИрГТУ, дополнительно поступил в 

БГУЭП на вечернее отделение. Так я 
получил сразу два образования. Вторая 
специальность – «Финансы и кредит». 
После первого курса пошел на Иркут-
ский хлебозавод слесарем-наладчиком. 
Потом каждый год проходил практику 
на свинокомплексе, работал в разных 
цехах, знаком со всеми процессами 
производства. Опыт приобрел, конеч-
но же, колоссальный. 

– А с овощеводством и растение-

водством вы как познакомились? Был 

в вашем детстве огород? 

– Безусловно. Я родился в семье 
аграриев по отцовской линии и работ-
ников «Усольехимпрома» – по мами-
ной. Мы с братьями с детства знали, 
что без труда невозможно чего-либо 
добиться. Нам не надо было объяс-
нять, что такое хорошо, а что такое 
плохо. Огородом занимались с малых 
лет. Заставлять или уговаривать нас 
было не нужно. Известно, что рабо-
та на земле приносит удовольствие 
и моральное удовлетворение. Кроме 
того, все выращенное своими рука-
ми – самое полезное и экологически 
чистое. 

– Расскажите о вашем первом 

опыте работы на руководящей долж-

ности. 

– После окончания вуза стал 
инженером цеха реализации про-
дукции. В мои обязанности входили 
наладка, приобретение и техническое 
обслуживание оборудования роз-
ничной и оптовой торговли. Через 
два года работы возглавил цех, в под-
чинении было порядка 180 человек 
– водители, продавцы, грузчики. 
Старался автоматизировать процесс, 
внедрить что-то новое. Например, 
раньше продукция со склада отгружа-
лась вручную – работники ее взве-
шивали, записывали данные, направ-
ляли их бухгалтеру. Я внедрил авто-
матическую систему взвешивания. 

Таким образом, процесс ускорился 
раза в три. При попадании продукции 
на весы считывается информация о 
весе и наименовании продукции, весе 
упаковки. После чего формируется 
готовая товарная накладная на отпуск 
продукции.

– При этом, наверное, еще удалось 

убрать коррупционную составляю-

щую…

– Конечно. Система учета была 
налажена. Я педантичный и скрупулез-
ный человек. Привык, чтобы везде и во 
всем был порядок. Когда система рабо-
тает автономно, максимально исклю-
чается человеческий фактор, и работ-
ник не может повлиять на уже отла-
женную систему, то коррупционная 
составляющая исклю-
чается сама собой. 
Тем более, работая 
в столь отлаженной 
системе и получая 
высокую зарплату, 
не только по регио-
нальным меркам, но 
и в целом по аграрно-
му сектору России, у 
работников пропада-
ет желание недобро-
совестно выполнять 
свою работу.

– Начальником 

цеха вы долго проработали?

– Два с половиной года. Потом 
стал заместителем генерального 
директора по переработке и сбыту. 
В подчинении было четыре цеха – 
убойный, колбасный, полуфабрика-
тов, реализации, и порядка 500 чело-
век. Сильно хвастаться не буду, но 
в этой должности мне тоже удалось 
внедрить немало инноваций. Считаю, 
если у предприятия есть деньги, то 
их нужно вкладывать в модерниза-
цию производства. Это обязательно 
принесет отдачу. Улучшатся условия 

труда – увеличится производитель-
ность. Также уверен, что для руково-
дителя любого ранга самое главное 
– научиться работать с людьми.

– В должности министра сельского 
хозяйства Иркутской области у вас это 
получается?

– Судить, конечно, работникам 
министерства. Когда только всту-
пил в должность, смотрели на меня 
по-разному, но в целом приняли непло-
хо. Сельское хозяйство – многоот-
раслевое, направлений деятельности 
огромное количество. Очень важно 
было сохранить коллектив опыт-
ных людей. Шашкой махать каждый 
может. А важно создать такие условия, 
чтобы в коллективе была благопри-
ятная атмосфера. Тогда и отношение 

людей к работе будет другое, и отдача 
появится. 

– Какие-то инновации здесь уже 

удалось внедрить?

– Я пришел в министерство, отра-
ботав пять лет на крупном сельхоз-
предприятии, и у меня есть понимание, 
что такое сельское хозяйство и как 
оно должно развиваться. Кроме того, 
есть опытные люди, которые мне дают 
хорошие советы. Это, в том числе, мой 
отец Павел Ильич Сумароков и дед 
Илья Алексеевич Сумароков. Мне, 

конечно, еще учиться и учиться, совер-
шенствоваться, но в целом уже могу 
оценить ситуацию в агропромышлен-
ном комплексе области. У меня есть 
свое видение. Важно участвовать во 
всех федеральных программах. У нас 
в области 43 направления поддержки 
развития сельского хозяйства, из них 
21 софинансируется из федерации. 
Предложил новые направления под-
держки – за произведенную и реа-
лизованную продукцию. Ведь очень 
важен конечный результат. Субсидии 
нужно давать тем сельхозтоваропроиз-
водителям, которые не просто произ-
вели продукцию, а сумели ее продать. 
Об этом, в частности, в своем послании 
говорил губернатор Сергей Левченко. 
Нашему министерству поручено раз-
работать предложения по повышению 

эффективности действующих про-
грамм поддержки сельхозпроизводи-
телей с учетом критериев необходимо-
сти и целесообразности. 

– А условия для сбыта продукции 

созданы? 

– В сложной экономической ситу-
ации проблема сбыта приобрела осо-
бую актуальность и значимость. Сегод-
ня наблюдается огромный диспаритет 
цен. Если сравнивать, то с 1990 года 
продукты питания выросли в цене в 
среднем в 85 раз, продукция сельского 

ОПЫТ

Глубокое рыхление почвы 

чизельными плугами – какие 

основные задачи оно решает в 

современном сельском хозяйстве? 

Сейчас чизельные плуги вызывают 

большой интерес у земледельцев. 

Их используют практически во всех 

регионах страны. 

Обработка почвы чизельным плугом способ-
ствует сохранению и накоплению продуктивной 
влаги – поверхностный сток переводится во вну-
трипочвенный, что увеличивает влагозапасы и 
снижает смыв почвы. Разрыхленная чизельным 
плугом почва «всасывает» и накапливает влагу, а 
разрушение «плужной подошвы» позволяет кор-
ням растений получать влагу из нижележащих 
горизонтов, богатых влагой. Чизелевание также 
предупреждает водную и ветровую эрозию и 
улучшает воздушный режим почвы.

Чизельные плуги, которые производит объ-
единение компаний «Алмаз», выпускаются под 
торговой маркой SVAROG. Это плуги с шириной 
захвата 2,5, 4,5 и 6 метров, с количеством рабо-
чих органов от пяти до 15, предназначенные для 
тракторов различной мощности. Рабочие органы 
чизельных плугов SVAROG – оборотные долотья 
с парой подрезающих крыльев – обрабатывают 
почву на глубину до 45 см.

ПОЧЕМУ ИМЕННО ТАКАЯ КОНСТРУКЦИЯ, 

И ЧТО ДАЕТ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ЧИЗЕЛЬНОГО 

ПЛУГА В ОБРАБОТКЕ ПОЧВЫ?

Основные задачи процесса обработки почвы 
– создание оптимальных почвенных условий для 
развития корневой системы растений, сохране-
ние плодородия почвы путем эффективной защи-
ты ее от эрозии, переуплотнения и, в конечном 
итоге, повышение урожайности сельскохозяй-
ственных культур. В настоящее время в мировой 
сельскохозяйственной практике применяется две 
системы обработки почвы – отвальная (традици-
онная) и безотвальная.

Плуги SVAROG предназначены для глубокой 
безотвальной обработки почвы с углублением 
пахотного горизонта. Периодическое глубокое 
рыхление применяют на почвах с уплотненным 
подпахотным горизонтом, оно уменьшает плот-

ность сложения почвы и расширяет возможность 
использования минимальных обработок в севоо-
боротах.

Уплотненные почвенные горизонты являют-
ся механической преградой для проникновения 
корневой системы растений в нижележащие, 
более влагообеспеченные почвенные горизон-
ты, ухудшают условия их развития. Толщина 
их может составлять 12–17 см. Этот слой 
(«плужная подошва») содержит минимальное 
количество пор, по которым к растениям посту-
пают вода и воздух, а корни не могут его про-
бить, чтобы получить влагу из более глубоких 
слоев.

Необходимость разуплотнения почвы, улуч-
шения ее структуры и условий для развития 
корневой системы обуславливает нынешнюю 
популярность глубокого безотвального рыхления 
почвы чизельными орудиями.

ТАКАЯ ОБРАБОТКА ПОЧВЫ НАИБОЛЕЕ 

БЛАГОПРИЯТНА ДЛЯ КУЛЬТУР, ЧУВСТВИ-

ТЕЛЬНЫХ К ТВЕРДОСТИ И ОБЪЕМНОМУ ВЕСУ 

ПОЧВЫ, А ТАКЖЕ С ГЛУБОКО ПРОНИКАЮ-

ЩЕЙ КОРНЕВОЙ СИСТЕМОЙ – КУКУРУЗЫ, 

ЯЧМЕНЯ, ПШЕНИЦЫ, САХАРНОЙ СВЕКЛЫ, 

ХЛОПЧАТНИКА, РАПСА И Т.Д.

Сам чизельный плуг не создает плужной 
подошвы – профиль дна борозды после прохода 

чизельного плуга остается неровным, с чередова-
нием разрыхленных и неразрыхленных участков. 
Это разрушает плотные связи структуры под-
пахотного горизонта без выноса на поверхность 
малоплодородных нижних слоев.

Стойки рабочих органов чизельных плу-
гов компании «Алмаз» оснащены оборотными 
долотьями, обтекателем и парой подрезающих 
крыльев.

Обтекатель уменьшает сопротивление почвы 
и забивание плуга растительными остатками, 
а оборотные долотья из износостойкой стали 
обладают высоким ресурсом, в том числе из-за 
возможности «повторного» использования: вме-
сто замены отработавшее свой ресурс долото 
оборачивают, и дальнейшая обработка произ-
водится неизношенной частью долота. Крылья 
врезаются в почву на заданную глубину, таким 
образом, происходит глубокое рыхление почвы 
со сдвигом пласта, дренаж. Крепления стоек к 
рамам защищены срезными болтами.

Плуги SVAROG могут обработать почву на 
глубину до 45 см, установка и регулировка глуби-
ны обработки обеспечивается за счет механиз-
мов опорных колес. Зубчатый рыхляще-прика-
тывающий каток завершает процесс обработки, 
измельчая образующиеся комья и прикатывая 
почву.

Эффективность глубокого рыхления зависит 
от многих показателей, одним из которых явля-
ется выбор соответствующего трактора-тягача 
достаточной мощности. Плуги SVAROG предна-
значены для агрегатирования с тракторами мощ-
ностью 150–220 л.с. (SVAROG ПЧ-2,5), 300–390 
л.с. (SVAROG ПЧ-4,5), 350–450 л.с. (SVAROG 
ПЧП-4,5), 450–480 л.с. (SVAROG ПЧ-6).

НЕ МЕНЕЕ ВАЖНО ВЫПОЛНИТЬ ГЛУБО-

КОЕ РЫХЛЕНИЕ В ОПТИМАЛЬНЫЕ СРОКИ 

ПРИ РЕКОМЕНДУЕМОЙ ВЛАЖНОСТИ ПОЧВЫ.

Целесообразно его выполнять при влажности 
почвы в разрыхляемом слое 60% от предельной 
полевой влагоемкости. Глубокое рыхление при 
влажности почвы выше оптимальной приводит к 
ухудшению качества рыхления и к резкому уве-
личению тяговых усилий.

ЧИЗЕЛЬНЫЙ ПЛУГ ОБЕСПЕЧИВАЕТ КАЧЕ-

СТВЕННОЕ РЫХЛЕНИЕ КАК ПО ВСПАХАННО-

МУ СЛЕЖАВШЕМУСЯ ПОЛЮ, ТАК И ПО СТЕР-

НЕ ВЫСОТОЙ ДО 25 СМ. На самостоятельной 
операции (рыхление на глубину до 30 см) его 
производительность по сравнению с лемешным 
плугом повышается на 12–17%, расход топли-
ва на единицу площади снижается на 17–18%, 
удельное сопротивление – на 19%. При возделы-
вании хлопчатника, кукурузы на зерно лучший 
способ основной обработки почвы – вспашка на 
глубину 20–22 см с последующим углублением 
пахотного слоя чизельным плугом на 40–45 см.

Опыт работы многих хозяйств подтверждает, 
что использование глубокорыхлителей – важ-
ный инструмент в земледелии, и их внедрение 
дает существенный экономический эффект.

Работа на земле 
приносит удовольствие

Илья Сумароков: 

Чизельная обработка почвы – залог хорошего урожая

ГОСТЬ НОМЕРА

В октябре 2015 года министром сельского хозяйства Иркутской области стал Илья Сумароков. На тот 

момент ему было всего 27 лет. Разговоры по поводу назначения ходили разные. Обсуждались и возраст 

чиновника, и его родственные связи: отец и дед – депутаты Заксобрания, представители крупного 

агропромышленного предприятия. В интервью «Областной» новый глава минсельхоза рассказал о 

своем профессиональном пути и поделился планами по развитию отрасли. 

Для ЛПХ рынок сбыта – это кооперативы, для коопера-

тивов – крупные предприятия. Сегодня в ряде регионов 

страны стартовали проекты по строительству оптово-

распределительных центров, которые будут принимать сельхоз-

продукцию для переработки и дальнейшей продажи. Это абсолют-

но новое направление, на которое предусмотрены субсидии из 

федерального бюджета. Мы сейчас понаблюдаем, насколько 

эффективны будут эти проекты, и, если увидим положительную 

динамику, то построим такой центр в Иркутской области.

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

мы

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИЛЕР 

ТЕХНИКИ АЛМАЗ 

В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

Адрес: г. Иркутск ул. Перова, 60 
Тел.: +7 (3952) 778-130, 
778-136, 778-096 
iroats@irmail.ru
www.irkagrosnab.ru
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хозяйства – в 50–55. При этом цены 
на удобрения, электроэнергию и ГСМ 
с того времени увеличились от 150 до 
250 раз. Это абсолютно неправильно. 
Но повлиять на тарифообразование 
мы не можем. Поэтому необходимо 
снижать затраты и внедрять новые тех-
нологии производства. Хорошие при-
меры есть. С советского времени у нас 
сохранились предприятия, которые не 
просто находятся на плаву, а развива-
ются. Существующие в регионе агро-
холдинги давно осознали необходи-
мость иметь собственную розничную 
сеть торговли. Но это касается именно 
крупных предприятий. По крестьян-
ско-фермерским хозяйствам тоже есть 
решение. Мелкие и средние сельхоз-
товаропроизводители могут конкури-
ровать с крупными, только объединив-
шись в кооперативы. Таким образом, 
можно решить не только проблемы 
сбыта, но и переработки, транспорти-
ровки продукции. В 2016 году появи-
лось новое направление поддержки – 
Иркутской области из федерального 
бюджета выделят 52 млн рублей на раз-
витие материально-технической базы 
кооперативов. На софинансирование 
в бюджете региона предусмотрено 
порядка 15 млн рублей. Эти деньги 
можно как раз направить на приобре-
тение оборудования для переработки, 
охлаждения, транспортировки продук-
ции. В частном подворье забить скот 
можно, а продать потом мясо нельзя. 
Нужно строить убойные площадки. 
Эта программа, в том числе, направ-
лена на эти цели. Однако такие пло-
щадки будут окупаться при наличии в 
хозяйстве не менее 2 тыс. голов скота. 
А у какого КФХ сейчас есть такое пого-
ловье? Чтобы снизить затраты на еди-
ницу продукции, нужно объединиться 
и укрупниться. Вместе можно решить 
многие проблемы.

– Большую часть продукции дают 

личные подсобные хозяйства региона, 

а поддержку получают крупные пред-

приятия?

– В личных подсобных хозяйствах 
действительно производят 70% молока 
от общего объема. Однако уровень его 
товарности очень низок – 18,5%. То 
есть идет производство в основном на 
собственные нужды. За четыре года 
уровень товарности возрос в три раза, 
чему способствовала региональная 
поддержка, направленная на активи-
зацию закупа продукции у населения. 
Сегодня субсидии получают те коопе-
ративы, которые покупают мясо по 180 
рублей за один килограмм и молоко 
по 16 рублей за литр. В 2015 году ЛПХ 
увеличили свои доходы на 750 млн 
рублей. То есть для ЛПХ рынок сбыта 
– это кооперативы, для кооперативов 
– крупные предприятия. Сегодня в 
ряде регионов страны стартовали про-
екты по строительству оптово-распре-
делительных центров, которые будут 
принимать сельхозпродукцию для 
переработки и дальнейшей продажи. 
Это абсолютно новое направление, на 
которое предусмотрены субсидии из 
федерального бюджета в размере 20% 

на компенсацию строительной части. 
Мы сейчас понаблюдаем, насколько 
эффективны будут эти проекты, и, 
если увидим положительную динами-
ку, то построим такой центр в Иркут-
ской области.

– Каждый год в сельскохозяй-

ственной отрасли в нашем регионе 

ставятся новые задачи – борьба с 

перекупщиками и строительство рын-

ков для фермеров, создание агрохол-

дингов… Сейчас какие веяния?

– Сегодня нужно отталкиваться, в 
первую очередь, от потребности в сель-
скохозяйственной продукции. Обеспе-
ченность молоком в регионе составля-
ет 87%, мясом – 60%, овощами – 70%, 
картофелем – 97–98%, яйцом – 160%. 
Нужно учитывать, что продукция не 
только остается в регионе, она отправ-
ляется в другие субъекты Федерации и 
на экспорт. Наши производители рабо-
тают с Монголией, Таиландом, Китаем, 
Вьетнамом… В настоящее время у нас 
наблюдается нехватка мяса, молока, 
овощей и зерна, и на этом нужно сде-
лать акцент. Чтобы изменить ситуа-
цию, важно максимально участвовать 
в федеральных программах, строить 
новые молочные фермы, теплицы, 
овощехранилища, модернизировать 
существующие объекты. Особое вни-
мание важно уделить производству 
зерновых. В 2015 году выручка от экс-
порта российского зерна сравнялась 
с доходами от продажи вооружения и 
составила четвертую часть прибыли от 
реализации газа.   

– В этом году сколько денег выде-
лено на развитие сельского хозяйства 
области, и на что не хватает?

– У нас сохранились все направ-
ления поддержки сельского хозяй-
ства и появились новые. Впервые мы 
в числе 19 регионов страны получи-
ли порядка 17 млн рублей на мясное 
скотоводство. На развитие товарной 
аквакультуры в региональном бюдже-
те-2016 предусмотрено 6 млн рублей, 
которые пойдут, в том числе, на при-
обретение рыбопосадочного материла 

и кормов. С 2017 года рассчитываем 
на софинансирование из федеральной 
казны. Это направление приобретает 
особую актуальность для нашего реги-
она. Снижается численность байкаль-
ского омуля, не исключен запрет на его 
лов. Поэтому мы должны заниматься 
искусственным воспроизводством.  

В целом в 2015 году на развитие 
сельского хозяйства региона из област-
ного бюджета был выделен 1 млрд 385 
млн рублей, в 2016-м пока предусмо-
трено 1 млрд 310 млн, но в течение года 

могут быть корректировки. Что касает-
ся федеральной казны, то в 2015-м мы 
с учетом компенсации по засухе полу-
чили 1 млрд 585 млн рублей. Сегодня в 
регион поступил 1 млрд 47 млн рублей, 
но деньги доводятся поэтапно, и общий 
уровень финансирования ожидается 
не ниже, чем в 2015 году.  

– Ваши отец и дед – депутаты Зако-

нодательного Собрания Иркутской 

области, видные специалисты в сфере 

агропромышленного комплекса. Есть 

у вас семейный совет по сельскому 

хозяйству?

– У каждого свое мнение и свое 
видение, много советов поступает с 
разных сторон. Но не все из них можно 
принять, потому что есть законодатель-
ство и определенные установленные 
нормы и правила. Первое время спори-
ли, сейчас все поутихло. Все вопросы 
нужно обсуждать спокойно. Ходят раз-
говоры, что я могу лоббировать интере-
сы предприятия «Усольский свиноком-
плекс». Это, кстати, не частный бизнес. 
Его собственник – весь коллектив. 
Но если я и буду лоббировать инте-
ресы, то сельского хозяйства Иркут-
ской области в целом. Постараюсь сде-
лать все необходимое, чтобы добиться 
максимального финансирования всех 
направлений развития. 

– Отдельное направление 

вашей работы – социальное 

развитие села. Что нового поя-

вится в этом году в сельской местно-

сти?

– С 2014 года действует федераль-
ная программа «Устойчивое развитие 
сельских территорий». Результаты по 
2015 году неплохие – на реализацию 
мероприятий программы из федераль-
ного и регионального бюджетов было 
выделено 898,6 млн рублей. В 2015 
году было выдано 169 свидетельств на 
предоставление субсидии на строи-
тельство жилья в сельской местности, 
120 из них – для молодых семей и 
специалистов. В этом году их количе-
ство возрастет. Также в прошлом году 

четыре муниципальных образования 
Иркутской области участвовали в про-
цессе строительства жилья, предо-
ставляемого молодым семьям и специ-
алистам по договорам найма. Благодаря 
этому жилищные условия улучшили 
23 семьи. Кроме того, было выдано 30 
грантов на реализацию народных ини-
циатив. Также введены в эксплуата-
цию 13 фельдшерско-акушерских пун-
ктов, восемь спортивных сооружений 
– четыре хоккейных корта и четыре 
многофункциональные спортплощад-
ки, 7,5 км автомобильных дорог. В этом 
году будет начато строительство Дома 
культуры в поселке Железнодорожник 
Усольского района. В планах восемь 
ФАПов и восемь спортсооружений, 
развитие газификации и систем водо-
снабжения, дорожной сети. 

– Вы стали министром сельского 

хозяйства в непростую пору – засу-

ха в прошлом году погубила урожай 

зерновых и кормовых культур, и ее 

последствия еще будут ощущаться. 

Какие шаги вы намерены предпри-

нять, чтобы впредь минимизировать 

последствия подобных чрезвычай-

ных ситуаций?

– Последствия засухи дей-
ствительно серьезны. Ущерб 
составил порядка 480 млн рублей. 
В 2014 году урожай зерна в обла-
сти составил 857 тыс. тонн, а в 

2015-м – 551 тыс. тонн. Засуха 
сказалась на работе многих агро-

предприятий, и сельхозтоваропро-
изводители сделали для себя выводы. 
Нашим министерством совместно с 
Иркутским научно-исследовательским 
институтом сельского хозяйства и 
Иркутским аграрным университетом 
имени Александра Ежевского разра-
ботаны адаптивные технологии воз-
делывания сельхозкультур в условиях 
засухи. Эти рекомендации направле-
ны во все районы Иркутской области. 
Также невозможно получить хороший 
урожай без внесения необходимых 
удобрений, на этом экономить нель-
зя. Все эти моменты важно учитывать 
и использовать в работе. Кроме того, 
надеемся, что в 2017 году в Прианга-
рье будет введена в эксплуатацию как 
минимум одна мелиоративная систе-
ма, на это планируется привлечь феде-
ральное финансирование. 

– Не могу не спросить про свеклу. 

Студентка Тимирязевской сельскохо-

зяйственной академии из Приангарья 

задала заместителю министра сель-

ского хозяйства России Джамбулату-

Хатуову вопрос, на который он отве-

тить не смог. А вы отличаете сахарную 

свеклу от кормовой?

– Отличаю. Кормовая – это тур-
непс. А из сахарной получают сахар. В 
Приангарье из-за климатических усло-
вий не развито производство ни того, 
ни другого. В основном свеклу выра-
щивают дачники.  

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

СВОЕ ДЕЛО

Фермер из села Аларь Николай 

Егоров разработал в окрестностях 

свыше 100 гектаров залежных 

земель, превратив заросшие поля 

в плодородные угодья. В этом 

году аграрий намерен вернуть в 

сельскохозяйственный оборот 

еще 50 гектаров залежей. Фермер 

мог бы обрабатывать и больше 

земли, но задумке мешает нехватка 

рабочих рук.

Николай Егоров стал фермером 
в 1996 году. До этого работал зоотех-
ником в Голуметском совхозе Черем-
ховского района. В Алари оставались 
пожилые родители, которым с годами все 
больше и больше стала нужна сыновья под-
держка. На Николая, как самого младшего, 
легли заботы по присмотру за мамой и папой. 
Пришлось вернуться в Аларь. 

И сколько себя помнит, Николай все время 
хотел заниматься землей. Начинающему ферме-
ру никакого, даже самого завалящего наследства 
от колхозного прошлого не досталось – все при-
шлось начинать с нуля. 

– Натурально с чистого поля, с первого 
колышка начал свое хозяйство, – вспоминает 
фермер. – Пришлось строить дом, гаражи для 
техники, склад для хране-
ния зерна.

Собрав 60 гектаров 
паевых земель, фермер 
взялся за их обработку. 
Вокруг Алари еще сотни 
земель стали залежами, пото-
му что не вовлекались в сево-
оборот свыше 20 лет.

Почти сразу же после органи-
зации КФХ Николай Геннадьевич 
стал разрабатывать брошенные 
земли. Каждый клочок нового поля 
давался с трудом.

– Это же все были земли особого назна-
чения, сельскохозяйственные пашни и 
поля. А их бросили, запустили. Когда 
начинали пахать – тут лес был выше 
трактора. Пришлось его вырубать, 
кустарники выкорчевывать, – рас-
сказывает Егоров.

Сегодня производственная база 
КФХ довольно крепкая и располага-
ется на нескольких площадках. 
Автопарк состоит из взятой 
в лизинг техники – трак-
тора, комбайна, посев-
ных и зерноубороч-
ных агрегатов. Часть 
хозяйства находит-
ся в местности 

Улзет. Когда-то это была большая деревня, 
где работала кумысолечебница, была 

устроена большая пасека. Потом не 
стало работы, народ уехал, и даже дома 
разобрали. Но приход фермера вдох-
нул жизнь в эти места.

Сегодня посевной земельный клин 
в КФХ достиг 200 га. Фермер сеет зер-

новые – пшеницу, овес, многолетние 
травы. В хозяйстве содержится 100 голов 
КРС, овцы, кони, свиньи.

Среднемесячная зарплата лучших 
работников КФХ вполне прилич-

ная, по деревенским меркам. При 
этом фермер не видит очереди 
из желающих трудоустроиться. 
Люди, способные качественно 
работать, в ближайших селах 
наперечет. Трезвая молодежь 
уехала в город, а местных пью-
щих фермеру не надо.

– Работать некому. Многие 
откровенно не хотят, за пособия 

и пенсии держатся, – говорит 
Николай Геннадьевич.

И вовсе не редкость, когда ему 
самому приходится браться за рабо-

ту, потому что надеяться на кого-то 
фермера давно отучила сама жизнь.

– Если я сам за рулем по полям 
ездить не буду, кто о земле-то позабо-

тится? Меня трудиться с детства приучи-
ли. И мои родители – пример трудолю-

бия. Папе, Геннадию Николаевичу, 83 года. 
Он пенсионер, ветеран войны. Пасеку 
держит, побелочные кисти вяжет. Грибы, 
ягоды собирает – не может без дела. Мама 
моя, Лариса Петровна, в страду обеды нам 
готовит. Сын МСЧник отпуск берет и ко мне 
на уборку едет. Мы сами все делаем – боро-

ним, ремонтируем, семена подрабатываем. 
И земля дает отдачу. Урожайность 

пшеницы в прошлом году на егоровских 
полях была до 20 центнеров с гектара. 

Несмотря на засушливое лето, не 
было проблем с сеном и кормами.

В этом году благодаря раз-
работке новых залежных земель 
фермер планирует прирастить 
посевные площади. 

– Вот участки дальние видите, там сосны 
щеткой растут? – спрашивает фермер. – Вот 
эти залежи и будем поднимать, 50 гектаров земли 
хотим разработать.

По словам фермера, сегодня у хозяйства есть 
все возможности увеличить посевные площади 
в разы. Мешает задумке нехватка рабочих рук, 
и эта проблема знакома всем сельхозпроизводи-
телям.  

– Сегодня необходим новый импульс для 
развития села – нужно привлекать людей, гра-
мотных специалистов. А это уже дело государ-
ственной компетенции.

Государственной заботой фермер называет и 
организацию рынков сбыта. 

– Посмотрите, производим экологически 
чистую, дешевую, по городским меркам, про-
дукцию. А она, выходит, не нужна? Все еще нет 
сегодня централизованных закупочных предпри-
ятий, мы ходим на поклон к перекупщикам, кото-
рые наш труд мало уважают. Проблема моего 
КФХ еще и в отдаленности. И молокоприемный 
пункт далеко от нас. Мне проще, чтобы молоко у 
коров телята высасывали, чем везти его в город. 
Знаю, сейчас спросите про переработку. Но нет 
пока той возможности, нет таких средств, чтобы 
цех по переработке молока построить, – сокру-
шается Николай Геннадьевич.

Политика государства сегодня строится 
таким образом, чтобы создавать для развития 
малого бизнеса на селе благоприятные условия. 
Надо, чтобы селяне это чувствовали.

– Если накануне посевной не будут задраны 
цены на ГСМ и будут рынки сбыта, всем будет 
хорошо. А мы ни гектара земли не бросим, будем 
работать, пока силы есть.

В поселковой администрации отмечают успе-
хи Егорова и поддерживают его начинания.

– Надежный он, – говорит замглавы Любовь 
Ганжурова. – Чем может, тем и помогает муни-
ципалитету. Сеном, соломой, фуражом выручал 
он нынче земляков, когда были проблемы с кор-
мами. Помогает нам село благоустраивать, спор-
тивный корт построили с его участием. 

Земляки ценят и уважают своего фермера. 
Жители Алари видят – сколько души, сил и 
средств вкладывает Николай Егоров в эту землю…

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ
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– Татьяна Сергеевна, ранее ваша 

трудовая деятельность была связа-

на с правоохранительными органа-

ми. Опыт участия в государственном 

управлении оказался для вас первым, 

но сразу удачным. Победа на выбо-

рах была предсказуемой?

– Интрига оставалась до послед-
него момента. В выборах приняли 
участие 6485 избирателей, что соста-
вило 44,85% избирателей, внесенных 
в списки. За меня проголосовали 
2279 избирателей, за действующе-
го на тот момент мэра – 2219, так 
что разрыв составил 60 голосов, но 

именно они и определили исход 
выборов.

До этого никогда не принима-
ла участия в политической борьбе, 
вся жизнь была связана с правоох-
ранительной деятельностью. Начи-
нала работать дознавателем, затем 
следователем, старшим помощни-
ком прокурора района, адвокатом… 
Живу в Качуге с 1976 года, здесь учи-
лась в школе, отсюда уехала посту-
пать в институт, вернулась уже не 
одна, а с мужем. Здесь родились две 
мои дочери. Всегда интересовалась 
жизнью района, даже когда при-

шлось ненадолго уехать, так что сей-
час практически во все проблемы 
уже вникла.

– Какие оказались неожиданны-

ми?

– Огромная кредиторская задол-
женность – более 18 млн рублей, 
накопленная за предыдущие годы, 
и чрезвычайно слабые позиции тер-
ритории в социальном обеспечении 
населения. Среди долгов муниципаль-
ного образования – непогашенные 
счета за электроэнергию, газовое ото-
пление, твердое топливо в бюджет-
ных организациях, по оплате питания 
детей в образовательных организаци-
ях, а также кредиторская задолжен-
ность по капитальному ремонту зда-
ния Красноярской начальной школы, 
переоборудованной под детский 
сад, за работы по капремонту зда-
ния Ангинской СОШ, строительству 
ФОКа и другие. 

В социальной сфере – острейшие 
проблемы в здравоохранении. Еще 
в период предвыборной кампании 
везде, где бы ни бывала, люди жало-

вались на работу районной больни-
цы. Уже после выборов, когда этой 
проблемой занялась вплотную, 
выявила огромные недоработки. 
Судите сами: обеспеченность вра-
чами сегодня в районе не пре-
вышает 44%, среднего медперсо-
нала – 63%, это самые низкие 
показатели во всей Иркутской 
области. Главный врач, види-
мо, в кадрах был не заинтере-
сован, молодые специалисты к 
нам практически не ехали, а 
те, кто приезжали, не 

найдя поддержки руководства, вскоре 
покидали район. Например, на протя-
жении нескольких лет действует про-
грамма «Земский доктор». Два года 
назад к нам приехала врач, но за все 
время работы так и не смогла полу-
чить причитающийся по программе 
миллион рублей. В итоге доктор пред-
почла нашему району Жигаловский, 
мы остались без специалиста. 

В ЦРБ сегодня нет психиатра, 
нарколога, окулиста, не хватает тера-
певтов, хирургов, стоматологов. На 
район остался единственный тера-
певт, и хирург тоже один, и это на 
17107 человек населения. Когда мы 
приехали на коллегию минздрава, 
эксперты единодушно высказались о 
неудовлетворительной работе нашей 
больницы. В результате главный врач 
ЦРБ лишился работы, сейчас мини-
стерство проводит конкурс на новую 
кандидатуру. Пытаемся исправить 
ситуацию, сложившуюся с привлече-
нием кадров.

– Что планируете предпринять?

– Прежде всего перед правитель-
ством Иркутской области иницииро-
вали вопрос о строительстве дома для 
медиков, как в Ольхонском районе. 
Нас поддержал в этом министр здра-
воохранения Олег Ярошенко, надеем-
ся, что найдем понимание и в област-

ном правительстве. По предваритель-
ным подсчетам, строительство дома 
обойдется в 20 млн рублей.

Несмотря на огромный дефицит 
бюджетных средств, мы заложили в 
муниципальную программу по при-
влечению медицинских специалистов 
выплату подъемных – врачам 100 
тыс. рублей, среднему медперсона-
лу – 40 тыс. рублей. Уже достигнута 
договоренность о прибытии в район 
двух врачей после окончания учебно-
го заведения (ординатуры) по специ-
альностям врач-дерматовенеролог и 
врач-офтальмолог. В апреле приезжа-
ет из другого лечебного учреждения 
врач-стоматолог общей практики.

Мы твердо настроены добиться 
строительства новой поликлиники. 
На встрече с губернатором Сергеем 
Левченко я рассказала, что на терри-
тории действует поликлиника, зда-
ние которой было построено еще в 
1926 году, процент износа – более 
85%. Скажем прямо, здание уже 
малопригодно для оказания населе-
нию медпомощи. А количество при-
крепленного населения, получающе-
го амбулаторно-поликлиническую 
помощь, составляет 11694 человека, 
в том числе более 4 тыс. – дети. 
Надеемся, что региональное прави-
тельство поможет нам финансово и 
окажет содействие в привлечении 

СИТУАЦИЯ

В Саянске несколько лет не 

могут сдать в эксплуатацию 108 

квартир для детей-сирот. Конфликт, 

возникший между застройщиком, 

министерством имущественных 

отношений Иркутской области и 

администрацией города, сейчас 

разрешается в Арбитражном суде. 

Каждая сторона настаивает на своей 

правоте, строители хотят завершить 

объект, а минимущества настаивает 

на разрыве контракта.

В ноябре 2013 года ООО «Статус» выиграло 
электронные торги по участию в долевом стро-
ительстве жилья по программе для детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения родителей, в 
Саянске. В декабре этого же года между мини-
стерством имущественных отношений Иркутской 
области и застройщиком были заключены два кон-
тракта на строительство 42 квартир площадью по 
36 кв. м и 36 квартир по 31 кв. м. Стоит отметить, 
что эти 78 квартир должны быть возведены на 
объекте ранее незавершенного строительства, а 
именно на месте предполагаемой подземной авто-
стоянки.

История с возведением сначала автостоянки, а 
потом и жилого дома в Саянске по адресу микро-
район Мирный, 33, длится уже 11-й год. Застрой-
щик в лице владельца ООО «Статус» Геворга Ази-
зяна во всем винит местную администрацию, кото-
рая якобы, когда он отказался платить «доброволь-
но-принудительные сборы в местный фонд малого 
бизнеса, начала вставлять палки в колеса».

С 2005 по 2013 годы конфликт носил внутри-
городской характер – мэрия и «Статус» неодно-
кратно судились, подземная стоянка худо-бедно 
строилась. Администрация города требовала ее 
снести, но суд вставал на сторону бизнесмена. А 
в 2013 году родился проект строительства над сто-
янкой жилого дома для детей-сирот. Выиграв кон-
курс, ООО начало работы, срок сдачи объекта был 
назначен на 10 октября 2014 года. Минимущества 
должно было перечислить строителям предоплату 
в размере 30% от двух контрактов на 36,2 млн и 
26,78 млн рублей, но сделало это с опозданием на 
11 месяцев, деньги поступили на расчетный счет 
на 17 дней позже срока сдачи дома в эксплуатацию. 
Естественно, к моменту получения денег строи-
тельство не было завершено. Задержка оплаты 
произошла по причине того, что у застройщика на 
указанный период администрацией Саянска было 
отозвано разрешение на строительство. В связи с 

этим у министерства отсутствовали основания на 
совершение предоплаты. Как только указанная 
причина отпала, предоплата была произведена.

– Контракты оказались просрочены не по 
нашей вине, деньги не выделялись, поэтому мы 
не могли строить намеченными темпами, у нас 
нет столько оборотных средств, чтобы 
возвести дом за свой счет. Никаких 
претензий минимущества нам тогда не 
предъявило, мало того, в январе 2015 
года с министерством был заключен 
еще один, третий контракт на строи-
тельство 30 однокомнатных квартир 
по этому же адресу, – говорит Геворг 
Азизян.

На момент заключения первых 
двух контрактов в ноябре 2013 года 
дом имел готовность 47% от общего 
объема. В июле 2015-го, по информации застрой-
щика, представленной в министерство, эта готов-
ность выросла до 53%, и строительство окончатель-
но остановилось. Претензии к ООО «Статус» стали 
появляться не только у местной администрации, но 
и у минимущества. Оказалось, что в такое жилье 
просто стыдно заселять детей-сирот, квартиры 
больше похоже на комнаты студенческого обще-
жития коридорного типа. Помещения построены 
по принципу «три на 10 метров». На что у застрой-
щиков есть ответ: «Но этот проект же прошел все 
условия конкурса, был утвержден всеми инстанци-
ями и в тот момент не вызывал нареканий».

– То нас обвиняют, что мы якобы нарушаем 
параметры строящегося дома, то якобы в одно-

комнатных квартирах невозможно жить, но ведь 
мы строим то, что прописано в госконтракте, и не 
имеем права отходить от утвержденного проекта. 
Более того, если претензии были столь серьезны, 
почему мэр Саянска 12 ноября 2015 года продлил 
нам разрешение на строительство объекта до 31 
декабря 2016 года? – возмущается застройщик.

В итоге уже скоро год, как строительство 
108-квартирного дома не ведется. Министерство 
имущества не хочет давать сиротам жилье такой 
ужасной планировки, а строители, понятное дело, 
хотят завершить объект и получить оставшиеся 
деньги по контракту. 

– Объект никаким мыслимым требованиям не 
соответствует, – считает министр имущественных 
отношений Владислав Сухорученко, на которого 
свалились все проблемы, случившиеся при пре-
дыдущем министре. – Я был на месте. И если до 
моей командировки в Саянск мы еще думали о воз-
можности изъятия у него объекта незавершенного 
строительства с целью возможной самостоятель-
ной достройки, то когда я приехал, то понял, что 
дом в принципе не пригоден для использования в 
качестве жилых помещений.

По мнению Владислава Сухорученко, ООО 
«Статус» был незаконно допущен к участию в кон-
курсе по размещению государственного контрак-
та, поскольку объект не соответствовал требовани-
ям аукциона. Сейчас министерством направлены 
исковые заявления о взыскании убытков, связан-
ных с неисполнением контрактов.

– Земельный участок под объектом находится 
у нас в залоге, но, как мы предполагаем, перспек-
тивы возместить убытки министерства туманны. 

Почему? Потому что реального имущества, обе-
спечивающего возмещение убытков, у него нет, 
есть риск, что предприниматель уйдет в банкрот-
ство. Ситуация для нас плачевная, это нужно при-
знать объективно, но будем стараться выйти из нее 
с минимальными потерями. Хотя на самом деле, я 
считаю, с ним и договор не должны были заклю-
чать, – подчеркнул министр.

Сейчас в арбитраже идет судебное разбира-
тельство, и теперь только суд решит, что будет со 
108-квартирным домом. 

Иван МАМОНТОВ

Рисунок Александра СЕРГЕЕВА

Сиротский дом на месте автостоянки

вались на работу районной больни-
цы. Уже после выборов, когда этой
проблемой занялась вплотную, 
выявила огромные недоработки. 
Судите сами: обеспеченность вра-
чами сегодня в районе не пре-
вышает 44%, среднего медперсо-
нала – 63%, это самые низкие 
показатели во всей Иркутской 
области. Главный врач, види-
мо, в кадрах был не заинтере-
сован, молодые специалисты к 
нам практически не ехали, а 
те, кто приезжали, не 

Татьяна Кириллова: 

Главное – забота о людях

Уже скоро год, как строительство 
108-квартирного дома не ведется. 
Министерство имущества не хочет давать 
сиротам жилье такой ужасной планировки, 
а строители, понятное дело, хотят завершить 
объект и получить оставшиеся деньги по 
контракту.

МУНИЦИПАЛИТЕТ

Впервые за 90-летнюю историю Качугского района во 

главе территории оказалась женщина. Адвокат Татьяна 

Кириллова стала главой муниципалитета, победив на 

выборах 13 сентября 2015 года как самовыдвиженец. 

Какие задачи руководство территории ставит перед собой 

в первую очередь и какие проблемы уже удалось решить, 

мэр рассказала в интервью газете «Областная».

ИСТОРИЯ

НА СТАНЦИИ 

БУДАГОВО ОТКРЫЛИ 

ПАМЯТНИК ЛЕТЧИКУ 

К 71-й годовщине Победы на станции 
Будагово Тулунского района появился памят-
ник. На черной мраморной плите под летя-
щим сквозь облака истребителем Як-9 выгра-
вировано имя «Нор Валентин Васильевич» и 
подпись «Погиб в авиационной катастрофе 
7 сентября 1945 года». Установили памят-
ную плиту по инициативе жителей деревни 
Будагово на частные средства.
– То, что на этом месте произошла катастро-
фа, было известно давно, из воспоминаний 
старожилов, – рассказал председатель думы 
Тулунского района Юрий Тюков. – Потом 
поисковики разыскали документальное 
подтверждение.
В собранных по крупицам документах чита-
ем: «Валентин Нор ушел на фронт в 18 лет в 
1941 году добровольцем из города Ростова-
на-Дону. Воевал в 12-й Воздушной армии, 
272-м истребительном авиаполку. На его 
счету не один сбитый фашистский самолет. 
За успешное выполнение боевых заданий 
часто получал от командования благодар-
ности и поощрения, а также внеочередные 
воинские звания. При налете на аэродром 
города Орш уничтожил в воздушном бою 15 
самолетов противника.»
Из архивной справки Министерства оборо-
ны СССР стало известно, что вскоре после 
Победы эскадрилье, где служил лейтенант 
Нор, был дан приказ о перегоне самолетов 
из Красноярска на аэродром Белая. Утро 
7 сентября оказалось последним в жизни 
героя. Долететь до аэродрома Валентину 
было не суждено. У станции Будагово само-
лет неожиданно потерял высоту, неуправ-
ляемая машина стремительно понеслась к 
земле. Летчик мог успеть покинуть кабину в 
воздухе, однако не воспользовался послед-
ней возможностью спасти себе жизнь – уво-
дил неисправный истребитель в сторону от 
жилых домов…
Вскоре после трагедии из Нижнеудинска 
приехали военные и увезли обломки самоле-
та, а также мертвое тело пилота. Похоронили 
Валентина на нижнеудинском кладбище. 
Похоронили и забыли. Через несколько лет 
могила стала безымянной, заросла бурья-
ном. Мать Валентина Мария Петровна до 
самой смерти ждала домой сына.
– Нам, ныне живущим, остается низко скло-
нить голову перед светлой памятью героя 
и просить прощения у матери за то, что мы 
так долго не могли восстановить справедли-
вость, – подчеркнул на открытии памятника 
Юрий Тюков.

Анна ВИГОВСКАЯ

В этом году в Качуге 

открылась новая школа
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федерального финансирования по 
госпрограмме. 

– В системе образования такие же 

серьезные проблемы?

– В кадровом вопросе, к счастью, 
таких острых проблем нет, обеспе-
ченность составляет 85%. Мы нуж-
даемся в педагогах по математике, 
информатике, музыке, иностранным 
языкам. А вот по строительству и 
ремонту школ нерешенных вопро-
сов много. Необходим капитальный 
ремонт двух школ – Бирюльской и 
Харбатовской, а также строительство 
спортивного зала в средней школе 
села Анга. Уже три года, как про-
ектно-сметная документация под-
готовлена, но ни в одну программу 
почему-то так и не были включены. 
Эта проблема также мною обозначе-
на на уровне губернатора. 

Думаю, в этом году капитальный 
ремонт Харбатовской школы мы 
все-таки сумеем осуществить. Двух-
этажное здание 1954 года постройки 
ни разу за все это время не ремон-
тировалась. Обучаются в школе 186 
человек, по предварительной оценке, 
на ремонт необходимо около 50 млн 
рублей. 

Что касается детских садов – 
очереди детей от трех лет до семи 
у нас нет. Но следует отметить, что 
здания детсадов в основном старые. 
Когда интенсивно работала програм-
ма «Развитие дошкольных учрежде-
ний» и выполнялись указы прези-
дента по строительству детсадов, у 
нас ни одного детского сада в районе 
почему-то так и не было построено. 
Переоборудовали под детсад «Берез-
ка» здание начальной школы в дерев-
не Краснояр, и больше ничего. А ведь 
дошкольные учреждения есть не во 
всех населенных пунктах. Например, 
в Зареченском МО детский сад про-
сто необходим: детей много, а водить 
их некуда. Село замечательное, много 
многодетных семей, сюда приезжает 
и остается работать молодежь. Был 
бы детский сад, село развивалось 
бы гораздо интенсивнее. Конечно, в 
нынешней экономической ситуации 

новое строительство под большим 
вопросом, но эту проблему все же 
надо решать, и как можно скорее.

– Давайте от социальной сферы 

перейдем к экономике. Как обстоят 

дела с сельским хозяйством? Ведь в 

Качугском районе эта отрасль при-

оритетная?

– Отнюдь. Как показывает ста-
тистика, на долю в общем объеме 
сельскохозяйственной отрасли при-
ходится лишь 6,6% экономики райо-
на, а на промышленное производство 
– 48,2%. Сельское хозяйство сегодня 
представлено шестью сельхозпред-
приятиями, 30 КФХ, тремя сельхоз-
кооперативами и более 7 тыс. ЛПХ. 
Радует, что в последнее время поя-
вились еще три молодых фермера. 
Они обратились в администрацию за 
поддержкой на участие в программе 
«Начинающий фермер», и мы, без-
условно, их поддержали. Так что в то 
время, когда все говорят о кризисе, 
у нас, тем не менее, небольшая, но 
динамика.

В основном наши аграрии зани-
маются животноводством, зерно-
вые выращивают всего несколько 
хозяйств. Сегодня самая острая про-
блема – реализация произведенной 
продукции. От областного центра 
район удален на 260 км, и в лет-
нее время, когда идет основной сбыт 
молока, до города довезти продукт 
свежим крайне сложно. Приходит-
ся сдавать молоко крупным сельхоз-
предприятиям, которые, к сожале-
нию, платят очень мало – за литр 14 
рублей, и это за первый сорт! А тре-
бования к сданному молоку при этом 
предъявляют очень высокие. Вывод 
– нужно развивать свою молочную 
и мясную переработку. Этот вопрос 
мы уже обсуждали с заместителем 
министра сельского хозяйства Алек-
сандром Кириленко во время его 
рабочей поездки в район. Предло-
жили на базе райпо организовать 
переработку мяса и молока. У район-
ной потребкооперации есть площа-
ди, сейчас они готовят соответству-
ющую документацию. Главы КФХ 

Хмелев и Липатова подали заявки на 
строительство убойного цеха, пока в 
районе нет вообще ни одного, и это 
при поголовье скота более 11 тыс. 
голов.

Конечно, прошлогодняя засуха 
многих выбила из колеи. Поголовье 
сократилось на 1000 голов, но, думаю, 
ситуация выправится. Люди полны 
энтузиазма, и руки опускать не наме-
рены.

– А чем представлена экономика 

района?

– В основном лесопереработ-
кой и лесозаготовкой. Обработкой 
древесины и производством изде-
лий из дерева, в том числе пеллет, 
занимается ООО Агропромышлен-
ная фирма «Лесная технологическая 
компания». Продукция реализуется 

на европейский рынок. Лесозагото-
вительная деятельность представлена 
ООО «Акас» и дочерним предприяти-
ем ООО «Акас» – ООО «Залогская 
лесозаготовительная компания». За 
текущий год объемы заготовки леса 
увеличились более чем в два раза и 
составили 26 тыс. куб. м (в 2014-м 
– 12,2 тыс. куб. м). Транспорт пред-
ставлен предприятием МУП «Качуг-
ское АТП», производством пищевых 

продуктов занимаются общества 
«Кондитер» и «Хлеб». Малый бизнес 
представлен 49 предприятиями и 270 
индивидуальными предпринимателя-
ми, которые занимаются торговлей, 
обрабатывающим производством, 
сельским хозяйством.

– Через год в Качугском райо-

не пройдут торжества, связанные 

с юбилеем святителя Иннокентия. 

Проект имеет федеральное значение. 

Ожидается множество гостей. Есть 

ли еще какие-либо планы по разви-

тию в территории туризма?

– Безусловно. Мы уверены – 
международный проект «Путь свя-
тителя Иннокентия» привлечет вни-
мание к нашему району людей из 
разных стран. У нас действительно 
есть что посмотреть. На территории 

Качугского МО располагается около 
300 памятников истории, культуры и 
археологии. Это и знаменитые Шиш-
кинские писаницы, и уникальный 
храм в селе Верхоленск, и самобыт-
ные эвенкийские деревни Вершина 
Тутуры, Тынга, Чинонга… Многие 
села и деревни могут похвастаться 
знаменитыми на весь мир земляка-
ми, героями Гражданской и Великой 
Отечественной войны. 

Чтобы люди знали историю наших 
населенных пунктов, в конце прошло-
го года мы открыли выставочный зал. 
Инициативные библиотекари, работ-
ники образования и культуры пришли 
в администрацию с предложением, 
которое, разумеется, было поддержа-
но. Раньше здесь была детско-юноше-
ская спортивная школа, а после того, 
как открылся физкультурно-оздо-
ровительный комплекс, помещение 
более полугода простаивало. Бюджет-
ных денег не было вложено ни копей-
ки – только спонсорские средства. 
Что-то сами покрасили, побелили…

Сейчас выставочный зал стал 
местом притяжения всех наших 
людей – от школьников до пенсио-
неров. К юбилею Качугского района 
здесь реализуется проект «С малой 
родины своей начинается Россия». 
Каждое поселение в течение меся-

ца проводит презентацию: привоз-
ят раритетные музейные экспонаты, 
поют песни, читают стихи…  Мне 
очень нравится такой позитивный 
настрой. Так что жизнь продолжа-
ется. Давайте лучше подумаем, что 
можно сделать, ведь вместе мы смо-
жем многое.

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Раньше никогда не принимала участие в 

политической борьбе, вся жизнь была 

связана с правоохранительной деятель-

ностью. Живу в Качуге с 1976 года, здесь училась в 

школе, отсюда уехала поступать в институт, верну-

лась уже не одна, а с мужем. Здесь родились две мои 

дочери. Всегда интересовалась жизнью района, даже 

когда пришлось ненадолго уехать, так что сейчас 

практически во все проблемы уже вникла.

Иван Евдокимович Данько родился и вырос 
на Украине. В 1937 году окончил исторический 
факультет Лубенского института, а в августе 
1939 года добровольно ушел в Красную армию. 
Был участником знаменитого парада на Красной 
площади 7 ноября 1941 года, откуда его часть 
попала на Волоколамское шоссе, где он коман-
довал противотанковой батареей 75-й отдельной 
стрелковой бригады армии К. Рокоссовского. 
За время войны родители дважды получали на 
Ивана «похоронки» – обе после тяжелых ране-
ний и контузий. Так, в медсанбате, где он оказал-
ся после боев за Ельню, насчитали в его шинели 
28 пробоин от пуль и осколков. После лечения 
был переведен в офицерский запас в звании 
гвардии старшего лейтенанта. За годы Великой 
Отечественной войны был награжден орденами 
Отечественной войны I и II степени, орденом 
Красного Знамени, орденом Красной Звезды, 
множеством медалей. 

С августа 1944 года начался педагогический 
путь Ивана Евдокимовича, который составил в 
итоге более 40 лет. И 30 из них он проработал 
директором школ поселков Хомутово и Куда 

Иркутского района. Учительский и директор-
ский труд Иван Евдокимович совмещал с обя-
занностями начальника районного штаба Граж-
данской обороны в звании майора. Часто ездил в 
воинские точки для встреч с солдатами. 

– Отец, как уроженец Украины, очень любил 
сады, скучал здесь в Сибири по буйству их цве-
тения, – с теплой грустью вспоминает дочь 
Елена Ивановна Молодых. – Так и возникла 
идея превратить пришкольный участок в сад, за 
осуществление которой с воодушевлением взя-
лись родители вместе со школьниками. 

И у них получилось – через несколько лет 
на участке росло все, что только можно пред-
ставить: душистая черемуха, румяные ранетки, 
сливы, вишни, груши, пять сортов сирени, смо-
родина, пшеница, разные виды льна и, конечно, 
цветы – огромные астры, космея, календула, 
водосбор, подснежники, душистый алиссум.  

– Учителя всегда приводили в сад первокла-
шек и разрешали пробовать все, что пожелают, 
– говорит Елена Ивановна. – Дети лакомились 
вкусными яблоками и сливами, сами работали 
в саду, на уроках домоводства варили душистое 

варенье, а потом для всей школы устраивался 
шикарный праздник урожая.

Елена Ивановна тоже педагог с почти соро-
калетним стажем – учитель истории, как отец. 
Пять лет работает в Кудинской школе. Мы бесе-
дуем с ней возле тополей, растущих вдоль забора 
школы. 

– Это тоже идея родителей. Папа привез 
саженцы, а сажали восьмиклассники, – рас-
сказывает Елена Ивановна. – Я тогда во втором 
классе училась, и нам учителя сказали помочь 
мальчишкам. Мой тополь вот – пятый с краю. 

Сегодняшние школьники бережно сохраняют 
живых молчаливых свидетелей тех лет. Каждый 
год белят тополя, убирают территорию вокруг. 
Нынче решили взять шефство и за тополиной 
аллеей вдоль дороги на Куду. Руководство школы 
обратилось в местную администрацию с прось-
бой помочь провести санитарную обрезку, уда-
лить поросль и вывезти ветки. А школьники вме-
сте с учителями и родителями массово вышли на 
уборку и побелку. Накануне субботника Елена 
Ивановна провела классный час для ребят, на 
котором рассказала историю тополиной аллеи. 
Это придало мероприятию большой смысл и осоз-
нанность: ребята не просто белили деревья – они 
прикасались к истории. Тополя приосанились, 
как будто приготовились к параду, – стоят наряд-
но и торжественно. А где-то в глубине школьной 
территории готовятся выпустить зеленые листоч-
ки кусты облепихи и смородины – то немногое, 
что осталось от давнего пришкольного сада.

Светлана РООЗ

Фото автора

Тополя стоят как на параде
ПАМЯТЬ

Кудинский школьный сад славится своей удивительной историей. 

Она началась благодаря известному хомутовцу, ветерану Великой 

Отечественной войны Ивану Евдокимовичу Данько, в честь которого 

названа одна из улиц села. 

АНХК 
чествует 
ветеранов 
ПРАЗДНИК

АО «Ангарская 

нефтехимическая компания» 

в рамках празднования Дня 

Великой Победы организует 

чествование бывших 

работников предприятия 

– ветеранов Великой 

Отечественной войны, 

тружеников тыла. 

Ангарская нефтехимическая компания 
была создана в год Великой Победы. Страна 
нуждалась в мощной индустриальной пло-
щадке в Восточной Сибири. Уже через неде-
лю после окончания войны первые эшелоны 
с оборудованием были разгружены на стан-
ции Китой. Большинство первостроителей 
АНХК были вчерашними фронтовиками, 
сменившими военную шинель на рабочую 
спецовку. 

Ветеранская организация АНХК, создан-
ная в Ангарске одной из первых в 1966 году, 
всегда была самой многочисленной не только 
в городе, но и в области. Сегодня на учете в 
совете ветеранов – 437 человек, из них 48 
– участники войны. К 9 Мая все они полу-
чили от предприятия материальную помощь. 
За счет АНХК в мае состоится ветеранский 
заезд в ведомственный санаторий-профилак-
торий «Родник». Также бывшим работникам 
компании предоставлена возможность отдо-
хнуть на корпоративных оздоровительных 
базах отдыха. Всем участникам войны и тру-
женикам тыла выплачивается корпоративная 
пенсия, оказываются другие виды материаль-
ной помощи. 

В преддверии праздника на предприятии 
прошел конкурс среди детей работников, 
которые своими руками делали поздрави-
тельные открытки для ветеранов. А для их 
родителей состоялся литературный кон-
курс на лучший рассказ о том вкладе, кото-
рый внесли ветераны АНХК в дело Вели-
кой Победы. Традиционно накануне 9 Мая 
состоялась встреча ветеранов с руковод-
ством компании. 

Юрий ЮДИН

На строительство 

Качугского ФОКа затрачено 

около 60 млн рублей
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Пока же состояние пассажирско-
го транспорта в области оставляет 
желать лучшего. Не секрет, что многие 
автобусы и маршрутные такси в таком 
состоянии, что пассажиры в сердцах 
называют их «ржавыми корытами». 
То двери не закрываются, то спинка 
откидного кресла лежит на коленях 
пассажира, сидящего позади; кузов 
скрипит, подвеска стучит, а в салоне 
пахнет выхлопом. Вдобавок водители 
таких маршруток игнорируют пра-
вила дорожного движения, лихачат, 
устраивая «гонки за рублем» и подре-
зая своих же коллег, а вместе с ними и 
машины других водителей.

Автобусы опасны  
для жизни

– В 2015 году произошло около 3,3 
тыс. дорожно-транспортных проис-
шествий, по сравнению с 2014 годом 
снижение составило 3%. На 4% мень-
ше пострадало людей в авариях, – 
привел данные статистики начальник 
управления ГИБДД по Иркутской 
области Вячеслав Жилкин на круглом 
столе, состоявшемся в конце апреля. 
– Однако количество ДТП с участи-
ем пассажирского транспорта только 
возрастает, при этом число перевоз-
чиков не увеличивается. Зато появ-

ляются нелегальные маршрутчики, с 
которыми мы сейчас боремся.

По информации ГИБДД, за 
минувший год произошло 118 ава-
рий с участием маршрутных такси, 
которые легально или нелегально 
перевозили пассажиров, погибли 14 
человек. Для сравнения, в 2014 году 
зарегистрировано 107 таких ДТП, 
которые унесли жизни семи человек. 
Нынче зарегистрировано уже 20 ава-
рий с пассажирским транспортом, и 
четыре из них – по вине водителей 
автобусов.

– В целом водители пассажирско-
го транспорта виноваты в 61% случа-
ев от всех ДТП с участием автобусов 
и маршрутных такси, – продолжил 
Вячеслав Жилкин. – А проверки, 
проводимые ГИБДД вместе с Госавто-
дорнадзором, показывают, что нару-
шителем является каждый второй.

Основными причинами аварий 
начальник УГИБДД назвал нарушение 
скоростного режима, пренебрежение 
правилами дорожного движения, а 
также неудовлетворительное техни-
ческое состояние маршрутных такси. 
Так, в этом году сотрудники госавто-
инспекции возбудили три уголовных 
дела по статье 238 (оказание услуг, 
не отвечающих требованиям безопас-
ности). Еще один материал находится 

в работе. Во всех случаях автобусы, 
выходившие на рейсы, были в ненад-
лежащем техническом состоянии.

Тарифы низкие –  
машины старые

Как отметил заместитель мини-
стра – начальник управления водно-
го, воздушного, железнодорожного 
транспорта министерства жилищной 
политики, энергетики и транспорта 
области Андрей Никитин, ситуацию 
усугубила передача полномочий по 
проведению технического осмотра 
в частные руки. И сегодня положи-
тельные диагностические карты 
можно получить за небольшие день-
ги без фактического прохождения 
техосмотра.

– Об этом можно судить уже по 
внешнему виду транспорта, потому 
что если у машины нарушена целост-
ность кузова, есть трещины на лобо-
вых стеклах, она не может пройти 
техосмотр, – говорит Андрей Ники-
тин. – А у нас такие автобусы ездят.

Председатель некоммерческого 
партнерства «Объединение автотран-
спортных предприятий Иркутска» 
Сергей Ошурков попытался защитить 
перевозчиков, заявив, что у них про-
сто нет средств на обновление авто-
парка:

– Чтобы техническое состояние 
автобусов было удовлетворительным, 
нужен справедливый тариф на пасса-
жирские перевозки. С такими низки-
ми ценами, как в Иркутске, приобре-
тать новые машины просто нереально 
– окупаться они будут долгие годы, 
если вообще окупятся. Хотя некоторые 
добросовестные легальные перевоз-
чики стараются обновлять автопарк. 
Но в основном автобусы с небольшой 

вместимостью, большие же машины 
не только менять, их даже капитально 
отремонтировать дорого. Если гово-
рить о том, какой должен быть тариф 
на пассажирские перевозки, то, напри-
мер, в некоторых странах стоимость 
проезда в общественном транспорте 
приравнена к стоимости литра топли-
ва, у нас она в два раза меньше.

Андрей Никитин заявил, что сей-
час в правительстве готовится поста-
новление, согласно которому будет 
установлена шкала критериев при 
проведении конкурсов на выбор пере-
возчика:

– Основополагающие критерии – 
возраст подвижного состава, стаж води-
телей, участие в ДТП. Максимальные 
шансы работать на маршруте в итоге 
будут получать перевозчики, которые 
хорошо себя зарекомендовали. 

Профессионалов  
на дорогах все меньше

На круглом столе также поднимал-
ся вопрос квалификации водителей 
маршрутных такси. Директор Сибир-
ского федерального центра «Автомо-
билист» (ИРНИТУ) Геннадий Кабанов 
напомнил, что раньше в Иркутске 
было три автошколы, которые готови-
ли водителей автобусов. Сегодня же 
автошкол в десять раз больше, но, по 
мнению специалиста, в них нет ни 
хороших преподавателей, ни необхо-
димой материальной базы.

– И выходит оттуда водитель, 
который даже не знает, как устрое-
но транспортное средство, – говорит 
Геннадий Кабанов. – В организации, 
куда он потом приходит работать, 
ему, в лучшем случае, предоставляют 
наставника, как правило, такого же 
неподготовленного.

Повышением квалификации води-
телей перевозчики тоже пренебрега-
ют. Раз в год профессиональный води-
тель должен посетить 20 часов заня-
тий, но, как рассказала заместитель 
начальника территориального отде-
ла Госавтодорнадзора по Иркутской 
области Наталья Соболева, как прави-
ло, организации, занимающиеся пас-
сажирскими перевозками, не повы-
шают квалификацию своих сотруд-
ников. Если Госавтодорнадзор выявит 
такое нарушение, то индивидуальным 
предпринимателям грозит штраф в 
размере трех–четырех тысяч рублей, 
а юридическим лицам – 30–50 тыс. 
рублей.

– При этом нам не удается при-
остановить лицензии перевозчиков, 
у которых в течение года мы неодно-
кратно выявляли одни и те же наруше-
ния, – посетовала Наталья Соболева. 
– Суды просто не применяют такую 
меру наказания. За все время работы 
у нас не было ни одного прецеден-
та, ни одной приостановки лицензии. 
Постоянно одно и то же: штрафуем на 
три тысячи, и все.

В то же время регулярная пере-
подготовка водителей и жесткая пози-
ция руководства автопредприятия 
по отношению к нарушителям ПДД 
позволяет резко снизить аварийность.

– Доказано, что первые три года 
водитель ездит аккуратнее, а потом 
у него неуверенность превращается 
в самоуверенность. Так что напоми-
нать ему правила дорожного движе-
ния никогда не будет лишним, – счи-
тает Геннадий Кабанов. – Перепод-
готовка отнимает чуть больше недели 
по два часа в день, да и стоит недо-
рого, человеческая жизнь куда доро-
же. Пока же водители маршрутных 
автобусов нарушают правила сплошь 
и рядом.

Андрей Никитин обратил внима-
ние на то, что с 2016 года федеральным 
законодательством отменена проце-
дура плановых неналоговых проверок 
в отношении субъектов малого пред-
принимательства, а значит, и почти 
всех перевозчиков. Для внеплановой 
проверки необходим повод – совер-
шение правонарушения, которое 
угрожает жизни и здоровью людей, 
или уже привело к непоправимому.

– Мы сейчас работаем над доку-
ментом планирования пассажирских 
перевозок и готовим стратегический 
документ, позволяющий создать гло-
бальную маршрутную сеть, которая 
будет находиться в открытом досту-
пе и станет абсолютно прозрачной 
для всех участников перевозок, – 
поделился планами Андрей Никитин. 
– Надеюсь, общими усилиями нам 
удастся решить наболевшие пробле-
мы с общественным транспортом. 

Елена ПШОНКО 
Рисунок Игоря КИЙКО
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По версии самого подсудимого 
(назовем его Андреем), летом прошло-
го года он решил немного обустроить 
свою усадьбу: гараж новый поставить, 
прируб к дому сделать, да мало ли на 
что в селе пиломатериал может при-
годиться. Но где этот самый лес взять? 
Выписать деляну для самостоятельной 
заготовки ему в лесничестве не уда-
лось, купить – цены кусаются. Решил 
тогда Андрей самовольно напилить 
леса на строительство. Проще говоря, 
украсть. Мол, а что, другие воруют, а 
мне нельзя?

Сказано – сделано. Погово-
рил с товарищем по работе, тот за 
долю малую (ему нужны были дрова 
на зиму) согласился помочь в этом 
деле. Правда, о том, что никаких доку-
ментов на заготовку леса у него нет, 
Андрей умолчал. Чего коллегу зря бес-
покоить такими пустяками? Надолго 
откладывать не стали, две головы, как 
говорится, лучше, чем одна: обсудили, 

обмозговали, прикинули силы и сред-
ства. У местного предпринимателя 
одолжили взаймы трактор-трелевоч-
ник, местечко для порубки облюбо-
вали, цепи на пилы наточили и при-
нялись за дело.

На валку леса, километрах в десяти 
от поселка, ездили, как на работу. И 
работали не абы как, а по-стахановски 
– с девяти утра и до восьми вечера. 
А чего удивляться, для себя же стара-
лись. Несколько дней продолжалась 
эта трудовая вахта. Андрей пилил при-
глянувшиеся сосны и лиственницы, а 
его товарищ на тракторе трелевал сру-
бленные деревья на подготовленные 
заранее площадки. Дело шло, в день 
по 35–40 деревьев выкашивали, рас-
кряжевывали, обрубали сучья и рас-
пиливали на сортимент. Вдруг испор-
тившаяся погода на несколько дней 
приостановила эти лесозаготовки.

Но выглянуло солнышко, и дру-
зья вновь вернулись на место своей 

работы (правильней было бы сказать, 
на место преступления). И вновь вали-
лись под острыми зубьями вековые 
деревья, а трелевочник укладывал все 
новые и новые штабеля леса. Видимо, 
товарищи-лесорубы настолько были 
уверены в своей безнаказанности, 
что даже не подумали вывезти заго-
товленный лес или сделать хотя бы 
небольшую передышку. Но все точно 
по пословице – сколько веревочке 
не виться… В общем, через несколько 
дней к нашим «передовикам лесозаго-
товок» подошли сотрудники лесниче-
ства и полиции, вежливо попросили 
их показать документы, разрешаю-
щие заготовку леса, каковых, есте-
ственно, у горе-лесорубов не было.

Ну, а дальше, как водится, протоко-
лы, осмотры, возбуждение уголовного 
дела и следствие. Надо заметить, что, 
по данным следствия, черные лесору-
бы успели спилить и разделать 
278 деревьев, что 
составляет при-
мерно 334 кубо-
метра древеси-
ны, или десять груженых лесовозов, а 
ущерб лесному хозяйству в результате 
их действий составил 1,2 млн рублей. 
К слову сказать, чтобы построить 
дом восемь на восемь метров, нужно 
примерно 30 кубов леса. Интересно, 
какого размера Андрей планировал 
построить себе гараж и прируб, если 
весь этот лес действительно не пред-
полагался на продажу? 

Уголовное дело в отношении 
помощника Андрея возбуждено не 
было, так как он, по его утверждени-
ям, не был осведомлен о том, что у 
приятеля нет документов, разреша-

ющих заготовку леса. Не был якобы 
осведомлен об этом и атагайский 
предприниматель, предоставивший 
им на длительное время свою лесо-
заготовительную технику. Возможно, 
что Андрей, следуя известному муш-
кетерскому девизу «Один за всех и 
все за одного», решил взять на себя 
все последствия незаконной рубки 
леса, для вывозки которого потребо-
валось бы почти десять лесовозов. Но, 
тем не менее, что не доказано, то не 
доказано.

Андрею пришлось ответить по пол-
ной. Нижнеудинский городской суд, 
тщательно разобравшись во всех тон-
костях этого дела, приговорил муж-
чину к одному году девяти месяцам 
лишения свободы и штрафу в сумме 
1,1 млн рублей за нане-
сенный ущерб.

Конечно, кто-то может посчитать 
такой приговор слишком суровым, 
но надо понимать, что за незакон-
ную рубку леса в таких размерах 
срок мог бы быть и намного больше. 
Судья Валерий Морозюк учел в дан-
ном случае, что подсудимый признал 
свою вину, раньше не привлекался к 
уголовной ответственности и имеет 
двух малолетних детей. Кроме того, 
этот случай, несомненно, будет иметь 
большой общественный резонанс, а 
это, в свою очередь, может уберечь от 
беды многих людей, незаконно про-
мышляющих лесом.

Сочтя приговор суда слишком 
суровым, Андрей обжаловал его в 
Судебной коллегии по уголовным 
делам в областном суде, но в ходе 
апелляционного рассмотрения колле-
гия признала его жалобу необосно-
ванной, а приговор Нижнеудинского 
городского суда – полностью соот-
ветствующим закону.

По информации пресс-секретаря 
Нижнеудинского городского суда 
Натальи Афониной, только за пер-
вые три месяца 2016 года Нижне- 

удинским судом уже рассмотре-
но 16 подобных уголов-

ных дел, по двум из 
которых подсудимым 
было назначено нака-
зание в виде реально-

го лишения свободы, 
а в доход государства 
обращено пять авто-
мобилей ЗИЛ-131 и 
12 бензопил.

Сергей ИВАНОВ

Цена десяти лесовозов 
Житель Атагая лишился свободы за незаконную рубку леса 

безопасность

На общественном «корыте»
Региональные власти разрабатывают  
шкалу критериев для маршрутчиков
ПРОБЛЕМА

В правительстве Иркутской области готовится 
постановление, которое установит шкалу критериев 
при проведении конкурса на выбор перевозчика по 
автобусным маршрутам. Как отметил заместитель 
министра жилищной политики, энергетики и транспорта 
региона Андрей Никитин, основными условиями для 
работы на рынке станут состояние и возраст подвижного 
состава, стаж водителей, а также отсутствие ДТП.

ПРАВОПОРЯДОК 

Леса у нас воруют много. А разговоров об этом ходит 
еще больше. И часто можно слышать о том, что все это 
происходит совершенно безнаказанно. И полиция не 
ловит, и лесничества не смотрят, и суд не наказывает. 
Но это далеко не так. И смотрят, и ловят, и наказывают. 
Другое дело, что только одними репрессивными мерами 
эту проблему не решить. Но история одного из жителей 
поселка Атагай Нижнеудинского района, не так давно 
получившего реальный срок за незаконную рубку леса, 
для кого-то послужит уроком…
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ПРОФИЛАКТИКА

Иркутская служба 
круглосуточного телефона 
доверия по проблемам 
наркозависимости 
отметила пятилетний 
юбилей. С момента 
открытия на горячую 
линию поступило более  
11 тыс. звонков.

Эта служба была создана в 2011 
году по инициативе президента Рос-
сии в рамках программы по усиле-
нию противодействия потреблению 
наркотиков среди молодежи. Сегод-
ня в Иркутском областном центре 
профилактики наркомании работают 
шесть высококвалифицированных 
психологов, которые круглосуточно 
по телефону оказывают поддержку 
людям, попавшим в тяжелую жиз-
ненную ситуацию. 

– С каждым днем растет коли-
чество поступающих звонков, и это 
говорит о востребованности аноним-
ного телефона доверия, – отметил 
заместитель министра по физиче-
ской культуре, спорту и молодежной 
политике Иркутской области Павел 
Богатырев. 

Ежедневно каждый сотрудник 
получает до 70 звонков. Часто обра-
щаются родители, которые хотят 
оградить детей от наркотической 
зависимости. Спокойным и уверен-
ным голосом психолог дает советы, 
настраивает на решение проблемы. 

Если ты помог хоть одному чело-
веку, значит, день прожит не зря, – 
уверены психологи службы доверия 

Елена Лылова и Наталья Евдокимо-
ва. К каждому абоненту у них осо-
бенный подход. Здесь недопустимы 
общие фразы и банальные ответы, 
ведь каждый звонок – особенный. 

– Если разговаривать с человеком 
сухо и безразлично, то он на первых 
секундах бросит трубку. А нам важно 
помочь. Бывает, что человек звонит 
в истерике, агрессивно настроен, 
плачет. Мы его успокаиваем так, что 
в конце разговора он утешается, а 
иногда и смеется, – делится Елена 
Лылова. – Мы не оцениваем, не кри-
тикуем, а принимаем 
человека таким, какой 
он есть. Наши клиен-
ты боятся осуждения. 
Родителям детей зача-
стую стыдно признать-
ся, что их ребенок 
связался с наркотика-
ми. Они говорят, что 
у соседей сын нарко-
ман, у сестры, у кого 
угодно. Мы полагаем, 
что они говорят про себя. Когда они 
слышат, что такое может случиться с 
каждым, то утешаются и рассказыва-
ют больше подробностей. 

В службу поступают разные звон-
ки. Один разговор длится три мину-
ты, другой – три часа. Больше всего 
обращений – весной и осенью. У 
каждого психолога есть постоянные 
клиенты, которые хотят слышать 
только определенного работника. 
Кто-то звонит один раз, с кем-то 
работа ведется более полугода. 

– Однажды был очень тяжелый 
звонок, который длился более трех 
часов, – рассказывает Наталья Евдо-
кимова, – девушка была на гране 
самоубийства. С ней произошло 33 
несчастья сразу: бросил молодой 
человек, поругалась с родителями, 

уволили с работы. В одном телефон-
ном звонке мы практически заново 
пережили всю ее жизнь: с момента 
рождения до настоящих дней, и отме-
тили, что там больше положительно-
го, чем мрачного. После разговора 
она сказала, что в ее жизни все-таки 
есть то, что может удержать ее на 
этой земле…

Директор ОГКУ «Центр профи-
лактики наркомании» Олеся Кола-
бердина рассказала, что служба ста-
рается широко транслировать теле-
фон доверия в области: 

– Мы объясняем людям: это бес-
платно, анонимно, профессиональ-
но. Для нас важно, чтобы человек, 
который решился позвонить, не разо-
чаровался, а действительно получил 
помощь. Иногда звонки поступают 
со всей России: из Калининграда, 
Пемзы. В марте мы писали запрос на 
начальника ФСКН Твери, что у него 
в такой-то деревне расположена нар-
коточка. Мы ведем широкую работу. 
Ходим на родительские собрания, где 
объясняем родителям, что меняется 
структура наркопотребления. Про-
сим взрослых быть внимательней к 
детям, взываем к гражданской пози-
ции и говорим: не оставайтесь равно-
душными!

Матрена БИЗИКОВА

Каждый звонок – особенный
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ИНТЕРВЬЮ

С наступлением теплого 
времени года добавится 
работы у полиции: с 
весны и до поздней 
осени резко возрастает 
число потерявшихся без 
вести граждан, ушедших 
за грибами, ягодами, на 
рыбалку или охоту. О том, 
как строится работа по 
розыску пропавших, как 
нужно действовать, чтобы 
найти родственников, 
рассказывает начальник 
Бюро регистрации 
несчастных случаев УУР 
при ГУ МВД России по 
Иркутской области Елена 
Кузнецова.

– Елена Анатольевна, как у вас 
со статистикой пропавших без вести, 
растет она или снижается? Иногда 
по резонансу в соцсетях создается 
впечатление, что люди пропадают все 
чаще.

– Количество заявлений о розы-
ске пропавших неуклонно снижается. 
Если в 2014 году число заявленных в 
розыск составляло 415 человек, то в 
2015-м снизилось до 293. Хотелось бы 
сразу пояснить понятие «без вести 
пропавший». Это когда человек без 
видимых причин пропадает внезапно. 
Например, гражданин поехал на рабо-
ту, но до нее не доехал и исчез, человек 
пошел выносить мусор и не вернулся. 
По статистике таких людей не очень 
много. Их либо находит полиция, либо 
они возвращаются сами. Есть вариант, 
что человека сложно найти, бывает и 
такое, к сожалению.

Кроме того, мы ведем поиск людей, 
утративших связь с родственниками, 
эта уже другая категория разыски-
ваемых. Например, человек переехал 
в Братск, регулярно созванивается с 
мамой, переехал еще в какой-то дру-
гой населенный пункт, продолжает 
звонить, писать, а потом резко пере-
стает сообщать о себе, месяц-два-три 
о нем ни слуху, ни духу. Это немножко 
другая категория, мы тоже проводим 
его розыск, но понимаем, что гражда-
нин просто не общается с родствен-
никами. Конечно, мы не исключаем, 
что и с ним случилась беда, но очень 
большая вероятность того, что он про-
сто не хочет или забывает извещать о 
себе родню.

Еще существует отдельная кате-
гория разыскиваемых – ушедшие 
из спецучреждений и детских домов 

несовершеннолетние. Чаще всего это 
подростки, которые просто сбегают. 
Бывает и по восемь-десять заявлений 
в месяц на одного ребенка, мы его 
нашли, вернули, а он помылся, поел и 
снова сбежал. 

– Как нужно действовать в случае 
исчезновения близкого человека?

– Чем раньше граждане обратятся 
в органы внутренних дел, тем лучше. 
Никаких трех дней нет. Сколько бы 
мы про это ни говорили, все равно 
многие выжидают трое суток и только 
потом идут в полицию. Чем быстрее 
вы обратитесь, тем быстрее челове-
ка начнут разыскивать. Переживаете, 
что родственника давно нет – идите 
в полицию. У каждого, кстати, свой 
порог волнения: кто-то начинает бес-
покоиться уже через час, а для кого-то 
и неделя не срок, а может, месяц или 

год. С заявлением можно обратиться 
в любой отдел, независимо от места 
жительства, но надо учесть, что разы-
скивать человека будет тот отдел поли-
ции, на чьей территории его видели в 
последний раз. Если человек живет в 
Иркутске в микрорайоне Солнечном, 
уехал на работу в Ново-Ленино, на 
работе его видели, но домой он не вер-
нулся, то искать будет отдел в Ново-
Ленино.

Но перед тем, как подать заявле-
ние, мы рекомендуем позвонить в 
Бюро регистрации несчастных случа-
ев по телефону 8 (3952) 21-64-64, кото-
рое работает круглосуточно. Сотруд-
ники проведут первоначальную про-
верку по скорым, моргам, больницам, 
расскажут, как лучше поступить в 
конкретной ситуации.

– Когда обычно чаще пропадают 
граждане?

– Наступает весна, и люди чаще 
выходят в лес. Теряются те, кто идет 
за черемшой, потом ягодники, следом 
грибники, за ними те, кто пойдет за 
орехом и, наконец, любители охоты. 
Сколько бы людей не предупреждали 

о правилах поведения в лесу – все 
бесполезно. Казалось бы, аксиома: 
даже если ты хорошо ориентируешь-
ся, взять с собой спички, фонарик, 
сотовый телефон, воду и лишний 
бутерброд не помешает, но даже 
этим граждане пренебрегают. 
Сегодня все поголовно одевают-
ся в камуфлированную одежду. 
В камуфляже прятаться хоро-
шо, а когда мы начинаем искать 
людей, их просто не видно. Были 
и такие прискорбные случаи, когда 
человек находился в двух-трех 
метрах от поисковиков, но его не 
заметили, и он замерз или умер от 
сердечного приступа. Первое пра-
вило: в лесу лучше одеваться пояр-
че, тогда в случае чего полиции 
и волонтерам вас найти 
будет легче, даже если 
вы оказались в бессоз-
нательном состоянии 

и, например, не услышали окриков 
поисковиков.

– Если взять число обращений в 
полицию за 100, сколько людей про-
падают реально, а кто просто загулял 
и скоро вернется домой сам?

– Человек 85 из 100 возвращаются 
сами, 10 пропавших по горячим сле-
дам находит полиция, еще трех чело-
век найдут чуть попозже, и только 
остальных найти будет реально тяже-
ло. Вся проблема кроется в семьях, 
где люди не умеют общаться между 
собой. Когда у родственников нор-
мальные отношения, то, как правило, 
исчезновений не возникает. И если 
уж, не дай Бог, человек пропал, то это 
реальная беда. Но, как правило, мы 
разыскиваем детей, которые просто 
не хотят позвонить родителям, или, 
наоборот, родители не предупрежда-
ют, что уехали в гости или легли в 
больницу.

Бывают настолько абсурдные 
примеры, что просто не поддаются 
никакой логике. Вот один из слу-
чаев: пожилая женщина говорит 
дочери, что поедет сегодня на дачу, 

а завтра ее надо 
забрать обратно 

в город. Утром 
дочь приезжа-

ет за мамой, а 
ее нет, при-
чем видно, 
что женщи-
на даже не 
добралась до 

дачи. Есте-
ственно, у 
р о д с т в е н -

ников пани-
ка. Мы нача-
ли активные 
поиски, три 
дня о ней 

н и к а к о й 
инфор-

мации, и тут пропавшая сама воз-
вращается домой. Оказалось, она 
на вокзале встретила свою давнюю 
подружку и поехала к ней в гости в 
Усолье.

Другой пример. Мужчина гово-
рит жене, что к нему подъехал това-
рищ, надо отдать какие-то документы. 
Вышел из подъезда в тапочках и исчез 
на пять дней. Выяснилось, что друзья 
его позвали на Байкал, где он и про-
гулял все эти дни.

Есть случаи, когда реально чита-
ется криминальный подтекст, а 
его на самом деле нет. Мужчина с 
большой суммой денег перед самым 
Новым годом выезжает в Иркутск, 
чтобы заплатить кредит, и пропада-
ет. Все праздники сотрудники поли-
ции сбиваются с ног, задействова-
ны люди. Возбуждается уголовное 
дело, поиски не дают результатов. А  
22 января мы видим, что на его имя 
куплен билет на поезд из Улан-Удэ 
до Красноярска. Естественно, была 
версия, что кто-то просто восполь-
зовался его паспортом. Но вскоре на 
иркутском вокзале мы обнаружили 
пропавшего гражданина. Оказалось, 
мужчина загулял с новой подруж-

кой, кредит, естественно, не запла-
тил и вовсе решил уйти из семьи. 
Хотя обычно в таких случаях, когда 
человек на машине и с большой сум-
мой денег внезапно исчезает, чаще 
случается беда.

– Вы уже сказали, что в лесу надо 
одеваться ярче, брать с собой теле-
фон, другие необходимые предметы 
обихода. Есть примеры, когда это 
помогало в поисках?

– Две бабушки заблудились в 
лесу, одна сама вышла, а другая не 
смогла, но она была с сотовым теле-
фоном. Позвонила и сказала, что 
потерялась, правда, телефон выклю-
чала, чтобы сберечь батарею. Мы ей 
посоветовали: сидите на месте, нику-
да не уходите. У бабушки были с 
собой спички, она развела костерок 
и через сутки ее нашли живой и здо-
ровой.

– Появление мобильных теле-
фонов, наверняка, облегчило пои-
ски людей?

– Очень. В лесу, например, 
он может сработать, как маячок, 
кроме того, компания, предо-
ставляющая услуги связи, помо-
гает восстановить контакты, 
звонки пропавшего. Сейчас и 
соцсети стали помогать, видны 

круг общения и образ жизни про-
павшего.

– Многие стесняются обращаться 
в полицию, думая, что их осмеют, 
если родственник просто загулял. В 
каких случаях надо действовать без 
промедления?

– Во всех, но главное, не надо 
упускать из виду детей. Если вдруг 
ребенок гуляет, и вы его потеряли 
прямо на глазах, срочно обращайтесь 
в полицию. Даже если его найдут за 
соседним домом, не надо этого стес-
няться, потому что в данной ситуации 
речь идет о секундах, когда с ребен-
ком может случиться беда.

– Вы привлекаете граждан на 
поиски?

– Мы сотрудничаем с волонтер-
скими организациями в Иркутске, в 
Братске. Как правило, они подклю-
чаются к поиску в резонансных слу-
чаях, особенно это касается розыска 
малолетних детей. Волонтеры орга-
низовывают неравнодушных граж-
дан, которые готовы безвозмездно 
потратить свои силы и время. Все 
свои действия они согласовывают 
с полицией. Без волонтеров очень 
сложно прочесывать территорию, 
особенно лесную, в таких случаях 
одними силами органов внутренних 
дел не справиться.

Иван МАМОНТОВ

Розыск пропавших без вести 
облегчают телефоны и соцсети

безопасность

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Уважаемые землепользователи СНТ «Лотос», перевыборное собрание 
состоится 21 мая в 13 часов. Явка обязательна.

Наступает весна, и люди 
чаще выходят в лес. 
Теряются те, кто идет за 

черемшой, потом ягодники, сле-
дом грибники, за ними те, кто 
пойдет за орехом и, наконец, 
любители охоты. Сколько бы 
людей не предупреждали о пра-
вилах поведения в лесу – все 
бесполезно. 

Ежедневно каждый сотрудник получает 
до 70 звонков. Часто обращаются 
родители, которые хотят оградить 
детей от наркотической зависимости. 
Спокойным и уверенным голосом 
психолог дает советы, настраивает на 
решение проблемы. 
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ИНТЕРВЬЮ

В марте нынешнего года 

вышла в свет книга 

«Этнические рынки в 

России: пространство торга 

и место встречи». Книга, 

посвященная проблеме 

постсоветских этнических 

рынков, появилась в нашей 

стране впервые.

Издание создано интернациональ-
ным коллективом авторов, один из 
соредакторов – доктор исторических 
наук, профессор ИГУ Виктор Дятлов. В 
интервью «Областной» Виктор Инно-
кентьевич рассказал, почему именно 
этнические рынки стали объектом 
исследований, какую роль выполняла 
знаменитая иркутская «Шанхайка», 
и актуальны ли рынки под открытым 
небом в наши дни. 

– Виктор Иннокентьевич, как 

получилось, что вы, доктор истори-

ческих наук, профессор, взялись за 

изучение такой неакадемической 

темы? Казалось бы, «Шанхайка», что 

там изучать…

– Действительно, я востоковед, 
писал докторскую диссертацию по 
торговым меньшинствам в странах 
Арабского Востока и Тропической 
Африки. Вполне академическая 
тема, очень интересная. Когда пере-
стройка началась, я видел, как появи-
лась «Шанхайка». Тогда же понял, 
что никто этот процесс не изучает, 
а он, между тем, был революцион-
ным. Ситуация менялась в течение 
нескольких месяцев. Базары и рынки 
в то время за собой и статистики 
толком не оставляли, не говоря уже 
о письменных источниках. Информа-
ция, факты могли пропасть, и именно 
это подвигло заняться исследовани-
ем. Признаюсь, что для меня это очень 
сложно оказалось. Я ведь историк по 
образованию, по культуре, по проис-
хождению, а тут потребовался про-
фессиональный исследовательский 
инструментарий социальной антро-
пологии, этнологии, экономической 
социологии. Этому нас не учили на 
истфаке ИГУ и в аспирантуре МГУ. 
Пришлось для себя осваивать очень 
много других наук. Было непросто – 
везде своя терминология, свои науч-
ные языки, концепции. 

С 90-х годов исследованием мигран-
тов и этнической экономики занима-
ется интернациональный коллектив, 
объединивший ученых, начиная от 
Владивостока и заканчивая Познанью. 
Это неформальное объединение. Мы 
многие годы работаем вместе, когда 
есть возможности, собираемся, пишем 
книги, потом снова расходимся. 

Книга «Этнические рынки в Рос-
сии: пространство торга и место встре-
чи» – труд общий. И книгу писал не 
весь наш коллектив, а те, кто, так или 
иначе, интересовался именно рын-
ками. Среди авторов – двое ученых 
из Польши (один из них мой ученик), 
один из Японии, наш друг и коллега, 
еще одна ученая – из Германии. 

– Вы говорите, что помните момент 

появления «Шанхайки». Расскажите, 

какой она была в те годы?

– Действительно, за «Шанхайкой» 
я слежу с первых месяцев ее существо-
вания. Она возникла, когда в Иркут-
ске появились китайские мигранты, 
торговцы, челноки. Они значительно 
отличались от нынешних китайцев 
– это были люди явно крестьянского 
вида. Заметно было, что они потерян-
ные: по-русски не понимают, в горо-
де ориентируются тяжело. На дворе 
1990/1991 год, когда есть нечего, оде-
вать нечего, вообще ничего нет. А тут 
появились эти челноки с сумками. Они 
торговали везде вразнос, но потом 
стали концентрироваться на улице 
Урицкого. Я помню, что тогда по ней 
невозможно было ходить: толпа людей, 
шум, гам, грязь, мочой пахнет. Поэтому 
мэрия приняла решение определить 
китайцев куда-то в сторонку, а тут как 
раз закрылась сапоговаляльная фабри-
ка. Фабрика – это звучало очень гордо, 
на тот момент она представляла собой 
несколько дореволюционных деревян-
ных домов, можно сказать, халуп. Так 
вот их снесли, а на этом месте образо-
валась «Шанхайка». На площадке, усы-
панной гравием, торговцы расстилали 
газеты и на них расставляли товары. 
Потом уже появились ряды, прилавки, 
контейнеры. 

– Вообще насколько рынки под 

открытым небом изучены на сегод-

няшний день? 

– Предшественниками постсо-
ветских рынков являются колхозные 
и вещевые рынки (так называемые 
барахолки) поздней советской эпохи. 
Они тоже практически не изучены. 
С одной стороны, колхозные рынки 
были вполне законными и признан-

ными. Колхозник мог продать свои 
излишки с дачи – пару мешков кар-
тошки или поросенка, и это нормаль-
но. Но ведь там торговали и те же 
самые кавказцы с их товарами. Это 
трафик – поди-ка доставь мандарины 
из Абхазии и продавай их в Иркут-
ске. В этом были задействованы сотни 
людей, большие деньги, ресурсы, и 
таким образом за официальной выве-
ской колхозного рынка действовали 
вполне развитые рыночные отно-
шения. Их не должно было быть, но 
они были. Советская эпоха трудна 
для исследователей, историков тем, 
что это самая закрытая эпоха. Дело 
даже не в патологической секретно-
сти – вообще все засекречивалось, 
но в том, что какие-то вещи не при-
знавались существующими. Поэтому 
я не думаю, что про базар слишком 
много отложилось материалов. Вот, 
например, дореволюционные базары 
– шикарная тема для исследовате-
лей, материалы в архивах найдутся. 
А вот базары, барахолки, колхозные 
рынки 1960-х–1970-х годов – черта 
с два. Хотел бы ошибиться, но полу-
чается, что очень важный феномен 
социалистической эпохи не изучен и 
не будет изучен вообще из-за отсут-
ствия информации. Это одна из при-
чин, почему мы начали этническими 
рынками заниматься.

– Существуют ли подобные «Шан-

хайке» рынки в других странах?

– Конечно, существуют. Напри-
мер, в Восточной Европе, взять тот же 
стадион в Варшаве, там был русский 
рынок, теперь это вьетнамский рынок. 
Такие рынки – признак переходных 
эпох, когда старая модель снабжения, 
торговли перестает работать, а людям 
надо жить, и они берут ситуацию в 
свои руки. Кажется, что все эти рынки 
существуют разрозненно сами по себе. 
Но на самом деле они связаны товара-
ми, челноками – это миллионы людей, 
гигантские потоки товаров, денег, 
человеческих усилий, контактов. И 
получается огромная система общеми-
рового масштаба. 

– Сейчас «Шанхайку» перенесли 

в «Китай-город». Как вы считаете, это 

закономерный процесс?

– Перенос – это следствие двух 
однонаправленных тенденций. С 
одной стороны, ситуация в экономи-
ке устаканилась к нулевым годам. И 
роль рынков – не только этнических, 
но и вообще рынков под открытым 
небом – снизилась. В 1990-е годы 
рынки под открытым небом были в 
центре жизни, снабжения, они играли 
гигантскую роль. Бедному человеку, а 
почти все были бедные, некуда было 
деваться – он шел на рынок и поку-
пал там мешки сахара, муки. Но эта 
чрезвычайная ситуация закончилась. 
Возникли ритейлерские сети, моллы, 
большие магазины, торгово-развлека-
тельные центры различных ценовых 

уровней. Люди, которые ходили на 
«Шанхайку», перестают туда ходить. 
Теперь есть другие места, где за при-
мерно сопоставимые деньги можно 
совершить покупку в цивилизованных 
условиях, например, джинсы не на 
улице мерить, а в примерочной. Это 
объективный процесс, когда большой 
бизнес стал выдавливать рынки под 
открытым небом, в том числе, этни-
ческие, на окраину экономической 
жизни. Где они, в принципе, и должны 
быть при нормальных условиях. С дру-
гой стороны, сказалось давление вла-
стей, которые начали задумываться: 
центр города, а тут трущобы, контей-
неры – это не эстетично, плюс транс-
портные заторы, антисанитария. Если 
бы власть начала выдавливать рынок с 
1990-х годов, ничего бы не получилось 
– его просто нечем было заменить. 
Поэтому вот эти два однонаправлен-
ных действия – экономические меха-
низмы и политика властей – привели 
к тому, что рынки стали уходить на 
периферию экономической, социаль-
ной жизни, в том числе, на периферию 
города. 

Но это не означает, что сокращает-
ся роль китайского торгового бизнеса. 
Когда государство стало выдавливать 
открытые рынки, людям, которые на 
них работали, пришлось осваивать дру-
гие форматы. Как мне говорил знако-
мый: захожу на площадь Чекотова – 
там все лица с «Шанхайки». Площадь 
Чекотова – это юридически оформ-
ленный рынок, который находится в 
специально построенном здании. 

Китай стал мировой фабрикой. 
А раз у него такое место в мировой 
экономике, он чрезвычайно нуждает-
ся в развитой и разнообразной сети 
продвижения своих товаров. Поэто-
му рынки под открытым небом могут 
менять место, формат и даже значение 
для города, но продолжают оставать-
ся инструментом продвижения китай-
ских товаров. 

– Как вы думаете, могут ли в наши 

дни рынки под открытым небом снова 

стать востребованными? 

– Рынки под открытым небом 
были не только центром снабжения, 
они оказались способом интеграции в 
новые экономические условия огром-
ного количества советских людей, 
которые потеряли прежний статус, 
прежний источник существования, 
прежнюю жизнь. Через рынок, база-
ры, торговлю, челночничество совет-
ские люди приспособились к новым 
условиям. Для кого-то торговля на 
рынке была предпринимательством в 
полном смысле этого слова, то есть 
деятельностью, рассчитанной на полу-
чение прибыли, а для кого-то это был 
лишь способ добывания средств к 
существованию. Такая деятельность 
позволила миллионам людей выжить 
– не умереть с голоду, не деклассиро-
ваться и не перейти в банды.

Сейчас рыночные отношения схва-
тились, встали на ноги, их уже особен-
но не вытравишь. Однако теоретиче-
ски в случае тяжелейшего кризиса я не 
исключаю возможность того, что зна-
чение рынков снова может вырасти. 
Этот сценарий можно рассматривать 
как запасной вариант на крайний слу-
чай социальных, стихийных бедствий, 
кризисов, упадков.

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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Признак переходной эпохи
В Иркутске вышла книга об этнических рынках России

Такой успех случайным не назо-
вешь. Егор – постоянный участник 
различных конкурсов и олимпиад, на 
которых он не один раз одерживал 
убедительные победы. И о том, что 
по результатам своей работы (эссе на 
тему информационных технологий) он 
вошел в число финалистов престиж-
ного конкурса, Егор узнал, когда ехал 
из Москвы уже с другого конкурса 
– олимпиады в МГИМО. Так что ему 
пришлось (спустя неделю) вновь вер-
нуться в столицу, которая приносит 
этому талантливому юноше только 
удачу.

Все финалисты Ломоносовского 
конкурса, а это сто старшеклассни-

ков из разных уголков нашей страны, 
приняли участие в «Ломоносовском 
обозе». Это был своеобразный автопро-
бег, повторяющий путь, которым почти 
300 лет тому назад Михаил Васильевич 
Ломоносов прибыл из Архангельска в 
Москву. Маршрут этого «обоза» стар-
товал в Архангельске и через Вологду, 
Ярославль и Ростов Великий привел 
его участников в Москву. По дороге 
ребята участвовали в образовательных 
мастер-классах, творческих конкурсах, 
встречах с учеными и педагогами раз-
личных вузов и с людьми самых разных 
профессий, были также организованы 
для участников и познавательные экс-
курсии.

Но самая главная интрига ждала 
«ломоносовцев» уже в столице. За 
время «обоза» участники должны были 
подготовить по своим эссе проекты 
и защитить их. По результатам этой 
защиты определялись десять финали-
стов, лучший из которых и был побе-
дителем конкурса. Готовились ребята к 
выступлению буквально «на колесах», 
и хотя каждый из них мечтал победить, 
шансы были для каждого из ста участ-
ников не особенно велики. Конкурен-
ция была серьезная, ведь здесь собра-
лись самые светлые ученические голо-
вы со всей нашей страны. И вот финал. 
Ребята, конечно, волновались, никто не 
знал, чьи именно работы будут призна-
ны лучшими.

– Мы узнали о том, что вышли в 
финал, только за пять минут до защиты 
своих проектов и выхода на сцену, – 
рассказывает Егор. – Организаторы 
называли фамилии ребят, вошедших в 
десятку (был среди них и я), и тут же 
началась защита. Распорядитель объяв-
лял фамилию финалиста и очередность 
его выступления. После этого он тут же 
сказал: «Ну, первый пошел», и первый 
финалист, еще не пришедший в себя 
от неожиданности, волнуясь, вышел 
на сцену защищать свой проект. Мне 
повезло, я был третьим, и имел несколь-
ко минут, чтобы собраться…

По итогам 
этого достаточно 
жесткого экзаме-
на компетентное 
жюри из предста-
вителей бизнеса 
и науки, объяви-
ло Егора Демьянца 
победителем, а его 
проект «Информацион-
ные технологии. Взгляд в 
будущее» был признан луч-
шим. Таким образом, наш земляк 
стал победителем Ломоносовского кон-
курса и стал президентом «Ломоносов-
ского клуба», возглавив это научное 
молодежное объединение. 

В одно мгновение Егор стал зна-
менитым на всю страну. Из интервью 
на центральных телевизионных кана-
лах, радио и газет мир узнал о том, 
что в далекой сибирской глубинке есть 
небольшой городок Нижнеудинск, где 
живут и учатся самые обычные маль-
чишки и девчонки, которые по своим 
талантам, способностям и стремлениям 
готовы покорять самые высокие вер-
шины науки, ни в чем не уступают 
своим сверстникам из больших горо-
дов и даже из столицы.

Надо отметить, что такое внимание 
к своей персоне Егора нисколько не 
смутило и не заразило «звездной болез-
нью». 

– Мне некогда почивать на лав-
рах, конкурс завершился, пора думать 
и работать на будущее, – говорит 
юноша.

А будущее для него – это учеба 
в одиннадцатом классе в элитной 
московской школе и поступление в 
любой московский вуз. Правда, в какой 
именно, Егор еще сам не решил, ведь 
вокруг так много интересного, неиз-
веданного и неизученного.

Сергей ИВАНОВ
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ЗНАЙ НАШИХ!

В одном из стихотворений Сергея Есенина есть такая 

фраза «большое видится на расстоянии». И тысячу раз 

прав великий поэт, мы действительно редко по достоинству 

оцениваем реальные заслуги тех, кто живет рядом с 

нами. Но успех Егора Демьянца, десятиклассника из 

нижнеудинской школы № 2, победившего на престижном 

между народном Ломоносовском конкурсе и ставшего 

президентом «Ломоносовского клуба», вряд ли у кого-то 

вызовет сомнение.  Это действительно блестящая победа!

Наш Ломоносов из Нижнеудинска

наука

Рынки продолжают оставаться инструментом продвижения китайских товаров

Егор Демьянец

Виктор Дятлов
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Человек в поселке ави-
астроителей известный и 
уважаемый. Показатель 
народного доверия: изби-
ратели седьмого округа во 
второй раз проголосовали за 
него на выборах в гордуму 
в 2014 году. Тем самым под-
твердили – такой депутат 
нам нужен. О депутатских 
буднях, победах и планах 
наш сегодняшний разговор 
с Алексеем Савельевым.

– Алексей Вячеславо-

вич, очень хочется начать 

нашу беседу с позитива: вы почти 

семь лет на депутатской работе. Есть 

чем гордиться?

– Да, сделать удалось много. 
Во-первых, то, что на виду у всего 
города, – реконструкция улиц Волго-
градской и Мира. Во-вторых, выпол-
нено благоустройство большинства 
дворов в нашем округе. Почти все 
просьбы жителей по установке дет-
ских площадок во дворах для малы-
шей мы выполнили. Кроме этого при-
ступили к установке спортивных пло-
щадок для детей постарше: на улице 
Ленинградской появилась площадка 
для модного сейчас воркаута – турни-
ки, брусья, рукоходы; в парке на улице 
Марии Ульяновой открыли площадку 
для пляжного волейбола; на Почтамт-
ской – площадку с резиновым покры-
тием для игры в волейбол и баскетбол.

– Конечно, улица Мира измени-

лась кардинально, но все знают и о 

недоделках, проблемах, которые воз-

никли после ее реконструкции. Пояс-

ните нашим читателям, когда они 

будут устранены? И неужели снова 

за счет городской казны?

– Недоделки будут устранены 
этим летом. За счет подрядчика, раз-
умеется. Дорожная служба Иркутской 
области своевременно не выполнила в 
полном объеме работы по реконструк-
ции, соответственно, администрация 
города не оплатила их работу вооб-
ще. Так в договоре было обозначено. 
Сейчас в Арбитражном суде подходит 
к завершению серия заседаний: рас-
сматриваются иски дорожной служ-
бы к администрации и встречный – 
администрации к дорожной службе за 
некачественно выполненные работы 
и срыв сроков их выполнения. В мае 
суд примет окончательное решение. А 
позиция администрации города и моя 

как депутата однозначная – все рабо-
ты должны быть выполнены с долж-
ным качеством.

– Это значит, что раскопанные во 

время реконструкции газоны тоже, 

наконец-то, приведут в порядок?

– Сам проект реконструкции 
имел некоторые изъяны, в нем не 
были предусмотрены работы по вос-
становлению благоустройства после 
монтажа сетей на перекрестке улиц 
Мира и Муравьева, на улице Жукова, 
пешеходного перехода от завода до 
улицы Новаторов. Также по проекту 
была неудобно расположена останов-
ка «Сельхозтехника» по направле-
нию движения в Иркутск II. Жители 
попросили ее перенести. Эти работы 
будут профинансированы дополни-
тельно и до осени выполнены. Кроме 
того, в перечне срочных и неотлож-
ных дел по благоустройству в окру-
ге: доработка лестниц в районе улиц 
Мира – Муравьева. Там будут смон-
тированы пандусы.

– Какие еще проблемы, актуаль-

ные для вашего избирательного окру-

га, удалось решить?

– По многочисленным просьбам 
жителей мы смогли запустить новый 
автобусный маршрут – № 78. Сейчас в 
часы пик жители округа без пересадок 
выезжают в центр города и возвраща-
ются обратно, причем автобусы ходят 
строго по расписанию. Ранее в рамках 
городской программы были возведены 
и сданы в эксплуатацию пристройки к 
детским садам №№ 90 и 145. Без пере-
боев ведутся работы по благоустрой-
ству частного сектора: отсыпка дорог 
гравием и грейдирование.

– Мне думается, что подобные 

хозяйственные вопросы должны 

решать люди, которым платят за это 

зарплату. А то получается, если депу-

тата нет, и асфальта никто не поло-

жит? 

– Положат, конечно! Я вовсе не 
хочу сказать, что мы, депутаты, бьем-
ся с проблемами округа в одиночку. 
Конечно, при поддержке администра-
ции города и района. И хоть каждый 
из 35 депутатов Гордумы представля-
ет, в первую очередь, интересы своих 
избирателей, при этом мы должны 
видеть и понимать, как в целом раз-
вивается город, как распределяется 
бюджет. Поэтому такое управление 
более эффективно, чем если бы соби-
рались главы территориальных окру-
гов и кроили бюджет по-своему, не 
зная тех мельчайших подробностей, 
особенностей, которые знаем мы.

– А много людей приходит к вам 

на прием в родном седьмом избира-

тельном округе?

– За 2015 год по различным вопро-
сам было принято 216 жителей райо-
на. 146 обращений оказались в моей 
компетенции и были решены или 
находятся в процессе решения.

Наиболее часто приходится под-
ключаться к решению вопросов ЖКХ. 
Сейчас в Иркутске II сетевая ком-
пания «Иркут» изменила тарифы на 
содержание жилья и другие услуги. 
Надо отметить, что они были неиз-
менными пять лет. Конечно, возникло 
много вопросов, за ними как снеж-
ный ком прочие «коммунальные» про-
блемы: организация советов домов, 
проведение текущего ремонта, заклю-
чение договоров на обслуживание. 
Я неоднократно бывал на собраниях 
жильцов, разъяснял некоторые право-
вые аспекты, призывал их быть не 
просто собственниками, а хозяевами 
своих квадратных метров. Многие 
прислушиваются, понимают, и после 
таких развернутых встреч предста-

вителей управляющих 
компаний, депутата, 
представителей адми-
нистрации округа соз-
дают советы домов, 

идут на конструктив-
ный диалог с комму-
нальщиками. В этом 
случае моя задача – 

повысить правовую 
грамотность жителей 

округа, и это тоже 
надо делать.

– Вы молодой успешный руково-

дитель, деятельный и опытный депу-

тат городской думы… Как ваши цели 

и задачи можно сформулировать на 

высшем уровне парламентской лест-

ницы – в Государственной думе?

– Работая на заводе, в городской 
думе, по долгу службы общаюсь и с 
промышленниками, и с энергетиками, 
и с бизнесменами. И вижу, чего эти 
люди ждут от власти. Реальной под-
держки…

Да, принят большой нужный 
закон о промышленной политике. 
Увеличивается количество городов, 
поселений в перечне территорий опе-
режающего развития. Как пример: в 
марте принято решение включить в 
этот перечень Усолье-Сибирское. Для 
развития промышленности там пла-
нируется минимизировать налоги для 
резидентов и инвесторов. Вроде все 
хорошо. Но я думаю, что просто осво-
бодить от уплаты налогов – мало. 
Считаю, что на федеральном уровне 
нужно принять более широкую про-
грамму. Например, в каждом реги-
оне есть предприятия – крупные и 
мелкие, сельскохозяйственные и про-
мышленные. Необходимо на каждой 
территории выбирать базовые про-
изводства, за счет которых эти тер-
ритории живут, и вокруг этих про-
изводств создавать так называемые 
кластеры. Все знают, что этот процесс 
идет, теоретическая база и проекты 
разрабатываются, но требуются боль-
шие вложения, чтобы реально орга-
низовать вокруг того же Иркутского 
авиационного завода сопутствующие 
производства с привлечением малого 
и среднего бизнеса.

– И откуда взяться этим сред-

ствам, как думаете? 

– Что мешает использовать сред-
ства из стабилизационного фонда, к 

примеру? Это огромные деньги. Поче-
му они лежат в кубышке? Я считаю, 
что на федеральном уровне должно 
быть принято решение за счет этого 
фонда создавать инфраструктурные 
площадки, куда подвести железнодо-
рожное, автомобильное, авиацион-
ное, где возможно, и морское сообще-
ние. Пришел туда инвестор, закупил 
станки и технологии и начал выдавать 
продукцию. При этом на период ста-
новления, на два–три года, освобо-
дить его от налогов. Это будет для 
инвесторов действительно интересно. 

Сейчас же гораздо проще поста-
вить заправку, открыть еще один тор-
говый центр. А реальных промыш-
ленных производств практически не 
создается… 

– Иркутская область – это ведь не 

только промышленность, но и сель-

ское хозяйство, которое тоже нуж-

дается в поддержке. Что вы об этом 

думаете?

– Действительно, как расши-
рить производство мелкому ферме-
ру? Чтобы закупить племенной скот, 
технику для заготовки кормов, ему 
необходимо взять кредит. Где он его 
возьмет? Мне отвечают – в «Россель-
хозбанке». Однако почему в устав-
ных документах этого практически 
государственного банка написано, 
что это коммерческая организация, 
цель которой – извлечение прибыли? 
Думается, что если это государствен-
ный «Россельхозбанк», то основная 
задача должна быть сформулирована 
как «поддержка сельхозпроизводите-
лей», а никак не извлечение прибыли. 
Пусть этим занимаются коммерсанты, 
фермеры и промышленники. Задача 
государства – создать условия и ока-
зать поддержку тем, кто занимается 
бизнесом, кто хочет и умеет работать. 
И тогда в государственный карман 
пойдут налоги, а сельхозпроизво-
дитель сам к своей деревне дорогу 
построит. А пока коммерческие банки 
получают кредиты от Центробанка, 
накручивают свои проценты и пред-
лагают кредиты предпринимателям. 
Поэтому нашим бизнесменам выгод-
нее организовать дело где-нибудь в 
Чехии или в Сербии, но не у себя в 
России. Потому что нет поддержки, в 
том числе и от банковского сектора.

– А что должно стать основой для 

социального развития региона?

– Если на уровне государства 
политика серьезной поддержки про-
мышленности и сельского хозяйства 
будет принята и начнет воплощать-
ся, то через три года на каждый вло-
женный рубль в бюджет поступит в 
три раза больше. Тогда и социальные 
проекты получат новую жизнь. Обра-
зование, здравоохранение, культура, 
развитие инфраструктуры поселений 
– на все это не надо будет скрести по 
сусекам. Можно просто заработать. 

Юрий ЮДИН

Алексей Савельев: 

Задача государства – поддержать тех, 
кто хочет и умеет работать
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

22 мая в стране пройдет предварительное голосование по определению 

кандидатов на выборы в Госдуму от партии «Единая Россия». Мероприятие это не 

формальное: партия ищет достойных кандидатов, сильных личностей, способных 

решать серьезные задачи законодательной власти. Среди претендентов на 

доверие народа, а в будущем и на депутатский мандат – главный энергетик 

Иркутского авиационного завода, директор энергозавода, депутат думы города 

Иркутска с 2009 года Алексей Савельев. 
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Фармацевтика в ТОРе
Глава региона предложил «Фармасинтезу» построить завод в Усолье

ПЛАНЫ

На территории опережающего 

развития, которой определен 

город Усолье-Сибирское, 

может появиться еще один 

завод «Фармасинтеза». Такое 

предложение сделал губернатор 

региона Сергей Левченко 

на встрече с президентом 

фармацевтической компании 

Викрамом Сингхом Пуния в конце 

апреля. 

Глава региона напомнил, что в прошлом году 
федеральный центр одобрил заявку от Иркут-
ской области на создание территории опере-
жающего развития (ТОР) в Усолье-Сибирском. 
Резидентам ТОР будут предоставлены префе-
ренции, в том числе льготный налоговый режим. 
Компании-участники также смогут рассчиты-
вать на государственную поддержку, участие 
в программах Минпромторга РФ и другие при-
вилегии. 

– Мы сейчас определяем предприятия, кото-
рые смогут разместить там свои производства. 
Для них будут предусмотрены особые условия. 
Для «Фармасинтеза» это может стать очень выгод-
ным проектом, – отметил Сергей Левченко. 

На встрече было отмечено, что в настоя-
щее время на территории России работают три 
завода «Фармасинтеза», два из них в Иркутске. 
Компания производит более 50% противотубер-
кулезных препаратов для России, около 25% – 
для лечения ВИЧ-инфекции. Викрам Сингхом 
Пуния добавил, что в апреле «Фармасинтез» 
получил лицензию на строительство еще одного 
завода в Братске, запустить производство там 
предполагается уже в следующем году. Тогда 
же начнется строительство третьего завода в 
Иркутске. 

– К сожалению, открытие новых произ-
водств сейчас редкость. Это новый интересный 
проект. Мы готовы помогать в его реализации. 
Я дам поручения профильным ведомствам рас-
смотреть возможность софинансирования при 
закупке оборудования. Для нас сотрудничество 
с «Фармасинтензом» является взаимовыгод-
ным, так как налоги остаются на территории 
региона, и, что не менее важно, будут созданы 
новые рабочие места, – подчеркнул Сергей 
Левченко. 

По словам президента компании, в планах 
открыть и производство лекарств против онко-
логических заболеваний. Не исключено, что 
разместиться оно сможет именно на террито-
рии опережающего развития в Усолье-Сибир-
ском. 

Однако, как заявлял ранее советник дирек-
тора по науке и инновационной деятельности 
«Фармасинтез» Александр Гущин, на откры-
тие производства нового препарата может уйти 
несколько лет. Например, внедрение противо-

туберкулезного препарата «Перхлозон», разра-
ботанного совместно с иркутскими учеными, 
потребовало более 10 лет. 

– Сначала мы ищем конфетку – научную 
разработку, которая могла бы нас заинтересо-
вать, – рассказал Александр Гущин. – На вто-
ром этапе принимается решение о создании 
нового препарата, изучается рынок, проблема 
лечения болезни. Параллельно смотрим наличие 
перспективных научных разработок в России и 
за рубежом. Третий этап – разработка препа-
рата – самый трудоемкий и финансово затрат-
ный. Потом необходимо провести определенное 
количество клинических испытаний, не только 
зарегистрировать препарат в России, но и вклю-
чить его в стандарты лечения. А это, пожалуй, 
самое сложное. Мы получили разрешение на 
медицинское применение «Перхлозона». Одна-
ко он до сих пор не включен в методические 
указания для фтизиатров, и врачи не могут его 
использовать в схеме лечения. Сейчас «Перхло-
зон» внедряется, но не в тех объемах, в каких бы 
мы хотели. 

Между тем в границах будущей ТОР активно 
развивается ОАО «Усолье-Сибирский химфарм-
завод». К примеру, в конце февраля 2016 году 
там был введен новый участок по выпуску пре-
парата «Фурацилин». Исполнительный дирек-
тор предприятия Сергей Сальников отметил, 
что сейчас в процессе подготовки к регистрации 
находится порядка 15 лекарственных препара-
тов. В основном дженерики (аналоги существу-
ющих сертифицированных лекарств). Так, завод 
подписал контракт с немецкой компанией на 

регистрацию на базе усольской площадки вало-
кордина в твердой форме (таблетки). 

– Регистрация этого дженерика закон-
чится в конце 2017 года, – говорит Сергей 
Сальников. – При этом все сырье, которое 
требуется для этого препарата, выпускается на 
нашем заводе. Вообще сам процесс регистра-
ции нового препарата-дженерика обходится 
в 7–15 млн рублей. Если это оригинальный 
препарат, то перечень работ, включая реги-
страцию, значительно увеличивается, как и 
затраченное время. В итоге стоимость созда-
ния оригинального препарата колеблется в 
пределах 100 млн рублей.

Исполнительный директор фармацевтиче-
ской компании также заявил, что проблем со 
сбытом производимых препаратов никаких нет. 
Во многом благодаря государственному квоти-
рованию по линии Минпромторга. К примеру, 
по препарату «Фенобарбитал» (психотропное 
вещество), который в России производится толь-
ко в Усолье-Сибирском. 

– На него Минпромторг дает ежегодную 
квоту. Это 100 тонн, из них мы обеспечиваем 75 
тонн. Остальные объемы завозятся, как прави-
ло, с Китая. Сейчас мы добиваемся того, чтобы 
нам выделили 90% квоты, – рассказал Сергей 
Сальников. – Кроме того, наш завод уже ведет 
разработки оригинального онкопрепарата. Этот 
проект глобальный, «долгоиграющий». Пока мы 
даже не приступили к доклиническим испытани-
ям – находимся на стадии организации.

Елена ПШОНКО 
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Семья православного 
священника Вячеслава 
Пушкарева стала 
победителем районного 
конкурса «Почетная семья» 
в номинации «многодетная». 
Теперь им предстоит принять 
участие в областном этапе. 
Накануне регионального 
отбора глава семьи 
встретился с журналистами 
газеты «Областная», чтобы 
поделиться секретами 
воспитания своих  
семерых детей. 

Поздравления с победой в конкур-
се отец Вячеслав принимает неохотно.

– Да не хотели мы участвовать ни 
в каких конкурсах, – горячо заявляет 
батюшка. – Нас буквально арестова-
ли. «Надо, – говорят. – Отец Алек-
сандр участвовал, отец Олег – тоже, 
теперь ваша очередь!»

У Пушкаревых семеро детей. Стар-
шей Николь – 23 года, потом идет 
Арсений, ему 21, Нестору – 18, двой-
няшкам Ксюше и Анастасии по 15, 
Давиду – 13, а самой младшенькой 
Александре – девять. 

– Дети хорошие, у нас с ними про-
блем никаких нет, – признается отец 
Вячеслав. – Честно говоря, мы с матуш-
кой и представить не могли, что у нас 
будет столько ребятишек. Когда поже-
нились, думали – двоих-троих воспита-
ем. Ведь и это уже немало, уже хорошо… 
Столько деток Господь нам послал еще и 
потому, что мы очень им рады, каждый 
ребенок – дар Божий. Для нас самое 
главное, что все дети нас очень любят. 
Если бы меня в 16 лет спросили, люблю 
ли я своих отца и мать, я бы сказал «нет». 
Не было ни понимания, ни особой бли-
зости. А наши ребятишки не стесняют-
ся говорить, прийти признаться, обнять, 
чего в моей юности вообще не было.

Семьей отец Вячеслав обзавелся в 
25 лет, а со своей супругой – матуш-
кой Анной – познакомился, будучи 
подростком – их семьи жили по сосед-
ству, в одном подъезде. Вячеслава с 
сестрой воспитывал один отец, а Анну 
– одна мать. Батюшка признается, что 
с первого дня знакомства стал уделять 
ей особое внимание. Свадьбу сыграли 
в Усть-Илимске, когда невесте испол-
нилось 19 лет. К этому времени отец 
Вячеслав уже отслужил в армии, заоч-
но учился на историческом факультете 
Иркутского госуниверситета, препода-
вал в школе и одновременно работал 
на местном телевидении. 

У батюшки и сегодня день распи-
сан по минутам. Он возглавляет мис-
сионерский отдел Иркутской епар-
хии, является благочинным (старшим 
священником) Верхоленского цер-
ковного округа, курирует строитель-
ство и реконструкцию пяти храмов в 
правобережном Приангарье, препо-
дает на кафедре философии и рели-
гиоведения ИГУ, а также заканчивает 
работу над диссертацией в Киевской 
духовной академии на кафедре исто-
рии Русской православной церкви. 
Но несмотря на огромную загружен-
ность, первым «церковным послуша-

нием» считает воспитание детей.
– Не надо запускать детей. С 

ними нужно постоянно разговари-
вать, общаться, дневники проверять, 
запомните – всегда! Дневник – это 
для родителей! – уверяет глава семьи. 
– Ребенок должен знать, что его кон-
тролируют, что все тайное всегда ста-
нет явным, тогда он и для государства 
будет полезным. 

В воспитании детей, как поясняет 
отец Вячеслав, они с женой руковод-
ствуются и религиозными нормами, 

и личным опытом. Стараются уберечь 
своих ребят от соблазнов улицы и того 
негатива, который сами получили в 
детстве от родителей: 

– В Библии говорится: «Отцы, не 
раздражайте ваших детей». Но, безус-
ловно, справедливость иногда требует 
наказания. В этом случае мы опери-
руем словами премудрого Соломона: 
«Кто жалеет розги для сына своего 
– тот его не любит». К сожалению, 
дети словесных убеждений иногда 
не понимают, однако следует знать: 
«розгами» можно пользоваться только 
в крайних случаях – когда ребенок 
обманывает, берет что-то без разре-
шения, обижает младших. Эти вещи 
должны пресекаться на корню! При 
этом родителям нужно помнить: нака-
зывать детей можно только до семи 
лет – «пока поперек лавки лежит». 
Потом они уже другие, и в их воспита-
нии нужно руководствоваться только 
словесными убеждениями и личным 
примером.

Батюшка уверяет: любой отец дол-
жен быть строгим и справедливым 

по отношению 
к детям, однако 
тут же призна-
ется: в их семье 
самой строгой 
является мама. 
На матушке 
Анне держит-
ся все: от 
поддер-
ж а н и я 

чистоты и порядка в доме до эмоци-
онального настроения в семье. Бук-
вально по выражению глаз она может 
определить, что чувствуют и пере-
живают дети, с какими проблемами 
сталкиваются. Спокойно, не повышая 
голоса, выслушает, поймет, даст совет.

– Перед нашими детьми, конечно, 
стоит более тяжелый выбор, чем перед 
их сверстниками: куда пойти – либо 
в мир, который тянет к себе всячески-
ми соблазнами, либо остаться жить по 
Христовым заповедям, которые, конеч-
но, предполагают некие ограничения, 
но вместе с тем сохраняют душу и тело, 
– рассуждает отец Вячеслав. – Но 
мы с женой ничего не делаем, чтобы 
против их воли подтолкнуть к жизни 
по церковным канонам. Давление зача-
стую имеет обратный эффект. Живем 
с женой, как Господь заповедовал, а 
дети смотрят на нас. Принять или не 
принять такую жизнь – решат сами. 
Юность как раз и дана для того, чтобы 
все впитывать. В зрелом возрасте сами 
все поймут. Главное сейчас – не наси-
ловать их волю. Они уже молодцы – не 

позорят нас, хорошо учатся и при-
мерно себя ведут.

Родителям, действительно, 
есть чем гордиться. Николь и 
Арсений сегодня, по примеру отца 
и матери, учатся на историческом 

факультете Иркутского госу-
дарственного университе-

та. Старшая дочь окон-
чила языковые школы 

в Польше и Сербии. 
Свободно владеет 

английским, поль-
ским и сербским 

языками. Меч-
тает связать 
свою жизнь 
с диплома-
т и ч е с к о й 
д е я т е л ь -
н о с т ь ю . 
Н е с т о р 

заканчивает 
у н и в е р с и -
тет в Китае, 
Д а в и д , 
К с ю ш а , 

А н а с т а с и я 
и Сашенька пока учатся в средней 
школе. Все дети в семье Пушкаревых 
занимаются в музыкальной школе, 
спортивных секциях и кружках. 

– «Кто, если не ты, когда, если не 
сегодня» – это девиз наших детей. 
Сказали в школе, или на секции что-то 
сделать – выполнят обязательно, – с 
гордостью говорит многодетный отец. 

На вопрос, мечтает ли он, чтобы 
кто-то из ребят по его примеру стал 
священником, отвечает:

– Много званных, да мало избран-
ных. Я не настаиваю, чтобы они пошли 
по моим стопам. Это же Господь посы-
лает. Если кого-то Он призовет, я толь-
ко рад буду. А вообще, многодетная 
семья – это подвиг. Подвиг не в том, 
чтобы всех детей накормить, напоить 
и одеть. Главное – самим прожить 
жизнь так, чтобы, глядя на нас, дети 
смогли научиться добродетели.

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА  

и из архива семьи Пушкаревых

Божий дар семьи Пушкаревых

Праздничный концерт состоялся 
30 апреля, именно в этот день четверть 
века назад в Иркутске была основана 
частная студия «Солнышко», которая 
после череды ярких побед на всерос-
сийских фестивалях нашла поддерж-
ку администрации города Иркутска 
и приобрела статус муниципального 
учреждения культуры. Сегодня тан-
цевальный ансамбль с лучезарным 
названием является ведущей хорео-
графической детской школой на тер-
ритории Приангарья.

Мэр Иркутска Дмитрий Бердни-
ков, открывая юбилейный концерт, 
подчеркнул, что многочисленные 
победы ансамбля на различных рос-
сийских и международных фестива-
лях подтверждают почетный статус 
Иркутска – культурной столицы Вос-
точной Сибири. 

За четверть века концертные номе-
ра в исполнении маленьких артистов 
увидели в Японии, Швеции, Франции, 
Германии, Болгарии, Венгрии, Поль-

ше, Китае, Южной Корее, на острове 
Тайвань. Сейчас коллектив готовится 
к участию в международном фести-
вале детского творчества, который 
состоится этим летом в Южной Корее.

Финансовое обеспечение этого 
гастрольного тура является юбилей-
ным подарком от муниципалитета,– 
эту радостную новость сообщил на 
праздничном концерте начальник 
управления культуры администрации 
Иркутска Виталий Барышников. 

С днем рождения танцевальный 
коллектив поздравила министр куль-
туры и архивов Иркутской области 
Ольга Стасюлевич. От имени губер-
натора Иркутской области она зачи-
тала приветственный адрес, в кото-
ром отметила культурную значимость 
ансамбля для всей страны:

– Вы несете радость детям и 
взрослым, дарите людям улыбки и 
хорошее настроение. Выражаю вам 
признательность и благодарность за 
значительный вклад в культуру При-

ангарья, желаю танцорам, хорео- 
графам, костюмерам, музыкантам 
новых успехов и творчества. Доброго 
вам здоровья, благополучия в реали-
зации дальнейших планов, – сказала 
Ольга Стасюлевич.

Каждый год более 150 детей ан- 
самбля выступает с номерами по 
всему миру. Выпускниками студии 
«Солнышко» стали более 3000 тысяч 
юных танцоров. Сегодня многие арти-
сты, познакомившиеся с танцем в сту-
дии «Солнышко», продолжают рабо-
ту в качестве хореографов в разных 
городах России и за границей.

Юная исполнительница Алина 
Катышевцева тоже решила связать 
свою жизнь с танцем. Алина рассказа-
ла, что в «Солнышке» занимается уже 

девятый год, этому делу посвящает 
почти все свободное время, и с каж-
дым годом получает все больше удо-
вольствия от занятий хореографией. 
Нравится и то, что есть возможность 
путешествовать по миру с гастролями. 
Вместе с ансамблем Алина уже побы-
вала в Берлине, Италии, на Тайване:

– Особенно запомнилось путеше-
ствие на остров Тайвань, где я познако-
милась с участниками местных танце-
вальных коллективов, до сих пор обща-
юсь на английском языке через интер-
нет, – поделилась Алина Катышевцева.

Занятия в студии «Солнышко» тре-
буют от детей большого трудолюбия и 
дисциплины, но огромная доля ответ-
ственности ложится на плечи роди-
телей юных танцоров. Татьяна Чер-

кашина шестой год возит дочку Свя-
тославу на занятия хореографией из 
Шелехова. Большинство детей посе-
щают репетиции в «Солнышке» три 
раза в неделю, но есть особо талантли-
вые, которых отбирают в концертный 
ансамбль. На долю этих ребят ложит-
ся двойная нагрузка, они ходят на тан-
цевальные занятия ежедневно. Девя-
тилетняя Святослава одна из таких 
детей. Мама девочки поделилась, что 
отдала ребенка на хореографию в три 
года по рекомендации врачей:

– Из-за перенесенной пневмонии 
она часто болела, зато после танцев 
все простуды как рукой сняло, – 
отметила родительница.

Занятия в «Солнышке» избавили 
ребенка не только от простуд, в танце 
Святослава раскрывается эмоцио-
нально:

– На сцене она полностью раскре-
пощается, улыбается. В «Солнышке» 
она реализует весь свой творческий 
потенциал, поэтому и речи не может 
быть о том, чтобы бросить занятия, 
хотя дорога до Иркутска отнимает 
у нас много времени, – поделилась 
мама юной танцовщицы.

Художественный руководитель 
ансамбля «Солнышко» Ольга Куглянт 
после концерта поблагодарила пред-
ставителей правительства за поздрав-
ления и подарки, а также выразила 
слова признательности педагогам, 
родителям и детям.

Матрена БИЗИКОВА,  
фото автора

«Солнышку» – четверть века 
Муниципальный детский ансамбль танца  
отметил юбилей большим праздничным концертом

ЦИТАТА: Многодетная 
семья – это подвиг. Подвиг не 
в том, чтобы всех детей накор-
мить, напоить и одеть. Глав-
ное – самим прожить жизнь 
так, чтобы, глядя на нас, дети 
смогли научиться добродетели.

ДАТА

На сцене Иркутского музыкального театра были 
представлены десятки разнохарактерных номеров, 
демонстрирующих зрителю высокий уровень 
профессионального сценического мастерства, которого 
ансамбль достиг за последние годы. Изюминкой 
юбилейного концерта стал танцевальный номер «Игры 
севера». Его особенность в том, что дети вышли на сцену 
в костюмах, созданных еще в 1993 году и сейчас ставших 
настоящими раритетами.
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В интересах детей
Газета 

«Областная» 
продолжает 
совместный 

проект с 
Законодательным 

Собранием, 
посвященный 

реализации 
государственной 

национальной Стратегии 
действий в интересах детей. 

В рубрике речь идет о делах, 
которые направлены на 

улучшение жизни будущих 
поколений. Неважно, исходят 
они от государства, бизнеса, 

простых граждан или 
общественных организаций, 

главное, чтобы они работали в 
интересах детей. 

Храм Святой Троицы села Хомутово
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ПЕРСПЕКТИВА

Дни Всероссийского 
государственного института 
кинематографии  
им. С.А. Герасимова, 
которые состоялись в 
Иркутске с 21 по 23 апреля, 
послужили поводом для 
публичного обсуждения 
одного из самых 
амбициозных проектов 
в культуре за последние 
годы – создание в регионе 
масштабного комплекса 
– кинокластера.

По задумке организаторов, кино-
кластер обеспечит развитие киноин-
дустрии в регионе, ведь, по их мне-
нию, в последние годы в Приангарье 
возникла благоприятная среда для 
отрасли. К благоприятствующим фак-
торам, например, относится возмож-
ность получить в Иркутске высшее 
кинематографическое образование: 
с 2011 года иркутский кинотехникум 
является филиалом Всероссийского 
государственного института кинема-
тографии им. С.А. Герасимова.

Подготовка «творческого 
бульона»

Дни ВГИК в Иркутской области 
прошли под эгидой Года российского 
кино и 110-летия со дня рождения 
Сергея Герасимова. В Приангарье 
высадился творческий десант во главе 
с проректором ВГИК, профессором 
Майей Сакварелидзе и известным 
кинодокументалистом Сергеем Ми- 
рошниченко. Мирошниченко – чело-
век для Иркутской области знаковый, 
с 2011 года он является президентом 
Байкальского международного кино-
фестиваля «Человек и природа». 
Недавно профессиональное сообще-

ство потрясла еще одна новость – 
мастер согласился набрать слушате-
лей на курс режиссуры в иркутском 
филиале ВГИК.

– Перед тем как набирать мастер-
скую, я очень много думал, – признал-
ся Сергей Мирошниченко. – Толчком 
к принятию этого решения послужила 
моя поездка в Нальчик. Там я возглав-
лял дипломную комиссию на курсе 
вашего земляка Александра Сокурова 
в Кабардино-Балкарском универси-
тете, который учил снимать игровое 
кино молодых людей со всего Кавказа. 
Я подумал, что это можно осуществить 
и в Иркутской области, где проживает 
много народов, ведь это так важно – 
воспитать местных художников, кото-
рые будут говорить о своем регионе. 

Сегодня в иркутском филиа-
ле ВГИК обучение ведется по двум 
специальностям: «драматургия» и 
«продюсирование». По словам Майи 
Сакварелидзе, изначально лицензия 
была получена и на «режиссуру», но 
с ее открытием решили повременить. 
Чтобы выпускать настоящих режис-
серов, нужны серьезные ресурсы, 
в том числе и финансовые. Нужна 
возможность брать талантливых сту-
дентов на бюджетные места, пока же 
количество бюджетников сократили 
до минимума даже в головном вузе.

– Количество бюджетных мест 
нужно увеличивать, возможно, при-
влекать к этому процессу региональ-
ные средства, тогда у нас будет шанс 
набрать талантливых людей, ведь, как 
показывает практика, наличие денег у 
студента не всегда гарантирует нали-
чие способностей, – подчеркнул Сер-
гей Мирошниченко.

Мастер считает, что собственная 
режиссерская школа работает на 
потенциал территории:

– Если у региона нет своего твор-
ческого голоса, своей краски, он 
постепенно становится серым. Этого 
никто не замечает, но голос больших 
художников значим для развития всех 
сфер, в том числе и экономики, – счи-
тает Сергей Мирошниченко – Хоро-
шо, что пианист Денис Мацуев не 
забывает своей родины, но он бывает 
здесь наездами. Должен быть посто-

янный «творческий бульон», который 
позволит развиваться.

Региональные власти поддержива-
ют инициативу. Как сообщила газе-
те «Областная» министр культуры и 
архивов Ольга Стасюлевич, во время 
совещания с Сергеем Мирошничен-
ко решено проработать различные 
варианты создания бюджетных мест, 
в том числе, попробовать организо-
вать целевой набор слушателей на 
курс режиссуры со всего Сибирского 
федерального округа.

Киноинкубатор
Во время обсуждения «Перспектив 

развития киноиндустрии в Иркутском 
регионе» 22 апреля на круглом столе 
в библиотеке им. И.И. Молчанова-
Сибирского московские и иркутские 
специалисты сошлись во мнении, что 
у Приангарья «все козыри на руках». 
В регионе есть глубокие традиции, 
есть кинематографисты разных поко-
лений, в том числе и молодежь, кото-
рая уже снимает кино, причем не 
только документальное, но и игровое, 
есть студии. Теперь даже имеется воз-
можность получать в Иркутске выс-
шее образование в этой сфере.

– Важно, что потом будет с этими 
молодыми режиссерами, где они 
будут работать, – отметил Сергей 
Мирошниченко. – Когда они учатся 
в мастерской, то совершенствуются 
– в этом сила студийности, поскольку 
кино дело коллективное. 

– После того как студии в регио-
нах закрылись, нас буквально заставили 
стать кинолюбителями. Поэтому сейчас, 
пока в Иркутске еще есть сильные масте-
ра, нужно вложить все силы и средства, 
чтобы студия в какой-то форме возроди-
лась, – считает Сергей Мирошничен-
ко. – Когда уйдет старшее поколение, 
молодым некуда будет прийти, поэтому 
нам нужно быть вместе, чтобы не поте-
рялась атмосфера творчества.

Именно на создание таких условий 
и даже больше – на формирование 
целой индустрии – направлен амби-
циозный проект создания в Иркутске 
кинокластера, который уже начал обре-
тать реальные очертания. Предпроект 

первого этапа его реализации – кино-
технопарка представила на круглом 
столе директор Иркутского областного 
кинофонда Ольга Аксаментова.

Проект предполагает, что инфра-
структура кинотехнопарка 
может быть развернута на 
базе кинофонда, кото-
рый располагается в 
здании бывшей «Вос-
точно-Сибирской сту-
дии кинохроники». 
За учреждением 
закреплена терри-
тория площадью в 
два гектара и зда-
ние, площадью в  
3 тыс. кв. м, которое 
изначально строи-
лось как киностудия.

Проект родился в результате 
серии встреч руководства Иркутского 
областного кинофонда, регионально-
го отделения Союза кинематографи-
стов России и Агентства стратегиче-
ских инициатив.

– Кино – крупнейший мировой 
бизнес. Прибыль The Walt Disney 
Company больше, чем у российской 
компании «Оборонэкспорт», – рас-
суждает Ольга Аксаментова. – При 
этом вся господдержка, которая ока-
зывается индустрии кино в России, 
меньше бюджета одного американ-
ского фильма. Если мы хотим полу-
чать прибыль, нужно выходить на 
международный рынок.

По словам Ольги Аксаментовой, 
кинобизнес на сегодняшний день не 
только документальное, игровое кино 
и телевидение, но и вторичные про-
дукты: производство рекламных роли-
ков, продвижение товаров и услуг. 
Кинотехнопарк станет своеобразным 
инкубатором, в котором будут созда-
ны все условия для кинопроизводства, 
включая смежную инфраструктуру: 
гостиницу, учреждения общепита и 
т.д. Парк привлечет людей смежных 
профессий: фотографов, музыкантов, 
аниматоров, дизайнеров, создателей 
сайтов, это создаст эффект синергии. 

ВГИК «У озера»
Создание кинотехнопарка в 

Иркутске обеспечит условия и для 
режиссеров из других регионов. Экс-
перты утверждают, что потенциал 
Приангарья с точки зрения кино-
производства недооценен. В России 
вряд ли найдется другой регион, где 
можно найти почти все климатиче-
ские зоны, попасть в которые можно 
без длительных переездов. Плюсом 
служит и близость к берегу природ-
ной жемчужины – Байкала, на бере-
гах которого Сергей Герасимов снял 
один из лучших своих фильмов – «У 
озера». 23 апреля в рамках поездки 

по местам съемок этого фильма ВГИ-
Ковцы провели творческую встречу в 
Байкальске.

Накануне Сергей Мирошниченко 
встретился с иркутскими зрителями 
на внеочередном заседании Иркут-
ского киноклуба в отделе истории 
областного краеведческого музея. 
Вечер открыл показ короткометраж-
ных фильмов его студентов: Марии 
Мельник «Корабль дураков», Юлии 
Бобковой «Без швов» и Максима 
Арбугаева «Каюр». Фильмы произве-
ли на зрителей большое впечатление, 
особенно лента «Без швов», героями 
которой стали мать и дочь – жертвы 
войны на Украине. Многие не могли 
сдержать слез во время просмотра 
картины. Высокую оценку работам 
дали иркутские профессионалы.

– Я опасался, что в фильмах будет 
преобладать перенасыщенная текстом 
телевизионная культура, ведь авто-
ры так молоды, но они очень хорошо 
пользуются изобразительным рядом, 
и развитие сюжета зачастую идет без 
слов, что радует, ведь кинематограф 
– это, прежде всего, зрелище, – счи-
тает лауреат Государственной премии 
РФ, оператор Евгений Корзун.

После обсуждения Сергей Миро-
шниченко отметил, что ВГИК выпу-
скает немало талантливых кинемато-
графистов, и он рад, что один из таких 
ярких молодых режиссеров – его 
ученица Юлия Бывшева – после вуза 
приехала работать в Иркутск. 

– Сейчас женщины в документаль-
ном кино становятся все сильнее и рабо-
тают лучше и активнее, чем мужчины, 
– отметил Сергей Мирошниченко. 

Он признался, что за все эти годы 
Иркутск стал для него родным:

– Город становится близким, 
когда в нем есть люди, которых ты 
любишь, и которые тебя ждут. Здесь 
таких людей немало.

Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Развитие киноиндустрии в Иркутске
Обсудили на Днях ВГИК в регионе

КИНОПРЕМЬЕРА

«Экипаж» (6+)
Режисcер Николай Лебедев.
В ролях: Данила Козловский, 
Владимир Машков, Агне Гру-
дите, Алена Бабенко, Владимир 
Яглыч, Вячеслав Разбегаев.

Американцы экранизиру-
ют свои комиксы, а мы пере-
снимаем старые советские 
фильмы, потому что комик-
сов у нас нет. Там и здесь, за 
редким исключением, ничего 
выдающегося не получается. 

Первый советский фильм-
катастрофа, вышедший в про-
кат в 1980 году, всеми фибрами 
своей души старался походить 
на тогдашнюю продукцию 
Голливуда, и это ему уда-
лось. Александр Митта всем 
говорил, что снял сказку, его 
поправляли: «Экипаж» – это 
о подвиге советских летчиков.

А вот о чем снял свой «Эки-
паж» Николай Лебедев, понять 
сложно. Режиссер убеждал 
всех, что снимал не ремейк, 
а самостоятельный фильм. Но 
для чего? Чтобы максимально 
отойти от оригинала? 

Современный «Экипаж» 
– это игра в отражение. При-
чем удвоение всех сюжетных 
ходов идет как внутри филь-
ма, так и между фильмами. Не 

выдам большую тайну, но в 
новом «Экипаже» из огненного 
плена в аэропорту вырывает-
ся не один самолет, а целых 
два. Нет-нет, на этом отличия 
между фильмами не заканчива-
ются. Переправка пассажиров 
в воздухе из одного самолета в 
другой это, конечно, не менее 
фантастично, чем латание 
дыры в корпусе на скорости 800 
км в час, но у Митты хоть нет 
репетиции этой операции на 
земле, а у Лебедева есть. Герой 
Данилы Козловского организу-
ет переправу народа из двух 
машин, застрявших в потоках 
лавы. У Георгия Жженова в том 
«Экипаже» есть дочь, отбивша-
яся от рук, а в этом у Влади-
мира Машкова – беспутный 
сын. Там террористический акт 
в Японии, а здесь переворот 
в Африке. Там селевой поток 
сносит нефтехранилище, а 
здесь на острове извергается 
вулкан… 

Создается впечатление, что 
автор стремился решить две 
противоположные задачи – 
снять так, чтобы было похоже 
на оригинал, и снять так, чтобы 
было непохоже. Такое вот раз-
двоение сознания.  

У Митты получилась не 
совсем сказка, но его «Эки-
паж» нельзя назвать и фильмом 
о подвиге советских летчиков. 
Он снял фильм о живых людях, 
самостоятельно принимаю-
щих решения, берущих ответ-
ственность на себя. У Лебедева 
живых людей на экране нет, 
нет ни характеров, ни их раз-
вития, сплошные функции. Так 
что, этот «Экипаж» действи-
тельно «не ремейк».

Визуально современный 
«Экипаж» выглядит вполне 
достойно, но недостатки в дра-
матургии красивой картинкой 
не заслонить.

Андрей ЛАЗАРЕВ

КНИГА

Кадзуо Исигуро 
«Погребенный великан».
Издательство «Эксмо», 2016 г.

Мрачная и тягучая история 
про старость и одиночество, 
замаскированная под фэнте-
зи в духе «Игры престолов» 
и «Властелина колец». Хотя 
почему замаскированная,  
«Погребенный великан» – и 
есть самое настоящее фэн-
тези. Сказочный мир, кото-
рый рисует Кадзуо Исигуро, 
легко узнаваем почитателями 
этого жанра, в романе присут-
ствует практически полный 
набор фэнтезийных персона-
жей, а сюжет – классическая 
«дорожная история». 

Перед нами средневековая 
Англия времен короля Арту-
ра. По королевству шастают 
разбойники и всякая злобная 
нечисть, бароны враждуют 
друг с другом, и маленький 
человек беззащитен перед 
этим опасным-опасным миром. 
И где-то в горах завелся дра-
кон, точнее, дракониха Квериг. 
Ходят слухи, что это именно 
она напускает на окрестные 
поселения «хмарь», от кото-
рой местные жители теряют 
память и забывают «только что 
прожитый час так же быстро, 

как утро, прожитое много лет 
назад».

Пожилые супруги-бритты 
Аксель и Беатриса дожива-
ют свой век в огромной норе, 
вырытой в основании холма. 
Односельчане не особо жалу-
ют их, в каморке стариков нет 
даже свечки, так как соседи 
боятся пожара. Однажды Беа-
трис встречает у реки колду-
нью, которая советует ей наве-
стить сына в дальней деревне. 
Старики долго колеблются, но 
все же отправляются в путь.  

Метафора Кадзуо Исигу-
ро ясна и понятна – Аксель 
и Беатрис отправились не к 
сыну, они отправились к себе. 

Чтобы понять себя, осознать 
свою жизнь, надо вырваться 
из плена места и времени и 
взглянуть на себя со стороны. 
Но время и место – это как 
болото – попасть и увязнуть 
легко, а просто так не выбрать-
ся. Исигуро, конечно, мастер: 
эта вязкая атмосфера, словно 
тебя действительно затолка-
ли в болотную жижу, тягу-
чее, занудное повествование, 
сплошь состоящее из общих 
мест – орги, драконы, рыца-
ри, монахи, колдовство, преда-
тельство, спасение. Понятно, 
что автор играет, что вся эта 
форма – не всерьез. Это лишь 
сладкая жанровая оболочка у 
горькой пилюли, она нужна 
лишь для того, чтобы пациент 
смог проглотить лекарство.

Фэнтези? Да, конечно, 
никакое это не фэнтези. Это 
притча, причем притча тоже 
довольно незатейливая, но 
оно и понятно, именно такой 
и должна быть притча – неза-
тейливой. Ну, это чтобы все 
понимали. То есть погребен-
ный великан – это память, 
и если его начинаешь отка-
пывать, то жди сюрпризов, 
которые могут быть очень и 
очень неприятны. Может быть, 
лучше приятный сон забве-
ния?

Александр КАРПАЧЕВ

В регионе есть глубокие традиции, есть кинематографисты разных 
поколений, в том числе и молодежь, которая уже снимает кино,  
причем не только документальное, но и игровое

Режиссер  
Сергей Мирошниченко

Акробаты в воздухе Место для стариков
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Га зе та под пи са на в пе чать: 
10.05.16 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра-
фии ООО «Типография 
«Комсомольская правда»  
в Иркутске», п. Маркова,  
ул. Индустриальная, 1
За каз                   
Ти раж 20000 экз. 
Це на сво бод ная
Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 13.05.2016 г. 

Га зе та за ре ги стри ро ва на 
управлением фе де-
раль ной служ бы по 
над зо ру в сфе ре связи, 
информационных 
технологий и мас со-
вых ком му ни ка ций по 
Иркутской области. 
Ре ги стра цион ное сви-
де тель ство ПИ № ТУ 
38-00167 
от 17 сен тяб ря 2009 г.

ogirk.ru
Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии 
не ре цен зи ру ют ся и не воз вра ща-
ют ся. Мне ние ав то ров мо жет не 
сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 

Ма те ри а лы под рубрикой 
«Бизнес» пу бли ку ют ся  
на плат ной ос но ве. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль-
зо ва ние ма те ри а лов воз мож ны 
толь ко с пись мен но го раз ре ше-
ния редакции.

16 общество

Стр. 1  

АКЦИЯ

Также в продаже были пилотки 
советского образца или даже дет-
ские костюмчики, стилизованные под 
военную форму Советской армии.

Цены вполне демократичны, 
например, транспарант с портретом 
ветерана войны для участия в акции 
«Бессмертный полк», заказанный в 
фотоателье, обошелся бы в 300–500 
рублей. Стоимость наклейки на авто-
мобиль с надписью «На Берлин!» или 
«Т-34» – 150–200 рублей.

Люди к такой предпринима-
тельской активности отнеслись 
по-разному. Кто-то считает, что откро-
венно зарабатывать на святом празд-
нике нельзя, другие, наоборот, при-
ветствуют то, что символику теперь 
легко купить.

– Разве это прилично продавать 
флажки с изображением легендарной 
фотографии «Комбат» рядом с пре-
зервативами, как это сделали в одной 
из известных сетей супермаркетов? 
– возмущена иркутянка Светлана 
Кожевникова, чей отец в годы войны 
был капитаном артиллерии. – Думаю, 
наши бизнесмены не обеднели бы, 
если бы накануне 9 Мая раздали 
флажки бесплатно, а не зарабатывали 
бессовестно деньги.

– Это глухонемые делают атри-
бутику, так что, покупая флажки, мы 
помогаем инвалидам, – не согласен 
с женщиной рядом стоящий поку-
патель.

Действительно, на Прибайкаль-
ском тракте мы встретили несколько 
автомобилей, стоящих на обочине, в 
которых молчаливые торговцы про-
давали флаги, наклейки и георгиев-
ские ленты. По понятным причинам, 
выяснить, действительно ли продав-
цы атрибутики имеют инвалидность, 
или это незамысловатый маркетинго-
вый ход, нам не удалось, но в Иркут-
ской областной организации «Все-
российское общество инвалидов» 
по телефону нам подтвердили, что 
некоторые члены общества сотруд-
ничали с частными предпринимате-
лями, занимающимися праздничной 
символикой.

Однако нашлось немало энтузиа-
стов, которые решили подойти к идее 
праздника творчески. Люди своими 
руками мастерили рамки для «Бес-
смертного полка», шили детям форму 
военного образца и даже декорирова-
ли детские коляски в виде советских 
танков. Но, пожалуй, самым слож-
ным способом выразить свои эмоции 
по поводу Дня Победы стало участие 

в импровизированном автомобиль-
ном шоу.

– Купить наклейку «Спасибо деду 
за Победу» недостаточно, чтобы при-
соединиться к нашей акции, – гово-
рит организатор автопробега, посвя-
щенному 9 Мая, ангарчанка Ксения 
Романова. – Мы готовимся заранее, 
раскрашиваем машины краской, кон-
струируем танковые башни, орудия, 
проводим репетиции.

В Ангарске автопробег проходит 
уже третий год подряд. Десятки авто-
мобилистов находят друг друга в соц-
сетях, советуются, как лучше украсить 
машину, согласовывают свои дей-
ствия с ГАИ. Власти оценили органи-
зованный подход, и теперь автопробег 
– часть официального шествия. Сти-
лизованные автомобили проходят по 
главной площади города после «Бес-

смертного полка». В прошлом году 
в пробеге участвовало 89 машин, в 
этот раз немного помешала погода, но 
все равно несколько десятков машин 
выехали на улицы Ангарска. После 
праздника в Ангарске часть из них 
отправилась в пробег до Иркутска.

Юлия Пшеняк работает в Ангар-
ске дизайнером, поэтому придумать 
образ машине было для нее нетрудно. 
Свою легковушку она превратила в 
«тридцатьчетверку» с раздавленным 
фашистом на багажнике.

– Людям нравится, фотографиру-
ют из проезжающих мимо машин, – 
говорит Юля.

– А у ГИБДД нет претензий?  
– Нет, все нормально, им главное, 

чтобы мы пьяные за рулем не ездили 
и из окон сильно не высовывались. 
А вот к кукле фашиста придрались в 

полиции, заставили с его каски сте-
реть свастику, это считается пропа-
гандой фашизма.

– Сильно затратная процедура –
стилизовать машины?

– Совсем нет. Банка гуаши стоит 
130 рублей. Картон для башни мы подо-
брали на свалке. Куклу фашиста сдела-
ли тоже сами. Основные расходы толь-
ко на флаги, да и то мы их не покупаем 
готовыми, а берем ткани и сшиваем.

– А почему вы этим занимаетесь?
– Хотим отдать дань уважения 

нашим ветеранам. Им, кстати, наша 
техника нравится. И самим интерес-
но. Нам сказали, кто некрасивый, тот 
не выйдет на автопробег. Это было 
серьезной мотивацией, люди прило-
жили немало сил и фантазии для сти-
лизации машин под военную технику, 
– рассказала Юлия Пшеняк.

В этой же колонне по центральным 
улицам Ангарска и Иркутска проехал 
и Михаил Ангаев. В прошлом году он 
стилизовал машину под танк, в этот 
раз сделал установку «БУК».

– Все из подручных материалов, 
пивных пластиковых бутылок, кар-
тонной трубы, ящика. Делал полдня,  
– говорит Михаил.

Закончили свой пробег участники 
в Иркутске. Грянувшая пыльная буря, 
а затем дождь уничтожили всю «кра-
соту», гуашевый камуфляж смыло с 
автомобилей.

– Жалко, конечно, но ведь это и 
было рассчитано на один день. В сле-
дующем году сделаем еще лучше, – 
попрощались с нами участники.

Иван МАМОНТОВ,  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Нестандартный подход

Бессмертный полк – 2016  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ФОТОРЕПОРТАЖ


